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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 2–3

МОЛОДЕЖЬЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА

В Еланцах открылся своего рода музей 
леса. На базе лесопожарной станции 
там появилось пространство для ребят 
из школьных лесничеств Ольхонского 
района. Здесь собраны образцы раз-
личных пород древесины и заложен 
дендрарий. 

СТР. 20–21

В день рождения Клуба веселых и на-
ходчивых 8 ноября в Иркутске прошел 
Кубок губернатора по КВН. О чем шути-
ли иркутские команды? За ходом игры 
наблюдал наш корреспондент.

СТР. 22–23

Иркутский филиал ВГИКа – единствен-
ный в Сибири и на Дальнем Востоке. 
В нашем регионе это единственный 
вуз в сфере культуры. В нем высшее 
и среднее специальное образование 
по творческим профессиям получают 
около 350 человек. Правительство Ир-
кутской области и я заинтересованы 
в том, чтобы филиал вуза развивался. 
Это дает толчок развитию креативных 
специальностей как в Иркутске, так и 
в Сибири. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Тариф на особых Тариф на особых 
условияхусловиях

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

 � ПРОЕКТ  Региональный социально-
патриотический проект «Весточка 
с передовой» теперь и в интернете. 
Одноименный сайт содержит более 200 
фотографий, видео, аудиосообщений 
и стихов. В проекте отражены не 
только фронтовые будни бойцов, но 
и работа волонтерских сообществ, 
глав территорий на 
СВО и приграничных 
районов.

«ВЕСТОЧКА  
С ПЕРЕДОВОЙ»  
ОНЛАЙН

ТВОРЧЕСТВО

Иркутянка Диана Гайдамак является 
«мамой» огромного кукольного се-
мейства, хозяйкой музейной галереи 
и обладателем редкой специальности 
реставратора-фарфориста. Наш корре-
спондент побывал в ее мастерской.  

СТР. 12–13

В России отмечается постоянный рост 
больных сахарным диабетом. Статисти-
ка неутешительна и в Приангарье: если в 
1976 году было зарегистрировано менее 
5 тыс. больных, сегодня уже более 90 тыс. 
Рост происходит в основном за счет 2-го 
типа сахарного диабета, на него приходит-
ся порядка 90–95% от всех диабетиков. 

Татьяна БАРДЫМОВА, главный  
эндокринолог Иркутской области

СТР. 23

АНОНС

Заседание 17-й сессии Законодательного 
Собрания Иркутской области состоится 
20 ноября 2024 года. Заседание сессии 
начнется в 10.00 по адресу: г. Иркутск,  
ул. Ленина, 1а, зал заседаний ЗС, 5-й этаж.
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С ОПОРОЙ НА СПЕЦИФИКУ 
РЕГИОНА

1 ноября было опубликовано по-
становление правительства РФ № 
1469, по которому с 1 января 2025 
года начинают действовать диа-
пазоны потребления электроэнер-
гии при установлении тарифов 
для населения – в зависимости 
от объемов потребления. Макси-
мальное значение для первого 
«льготного» диапазона – 3900 
кВт*ч в месяц, для второго – 6000. 

Напомним, ранее губернатор 
при введении дифференциро-
ванного тарифа утвердил грани-
цу для населения в размере 25 
тыс. кВт*ч. Установить объемы 
потребления выше определенных 
федеральным правительством 
региональные власти не могут. 
Игорь Кобзев оперативно напра-
вил письмо председателю пра-
вительства РФ Михаилу Мишу-
стину с просьбой увеличить пер-
вый диапазон для потребителей с 
электроотоплением до уровня не 
менее 9 тыс. кВт*ч в месяц. 

Глава региона также напра-
вил письма в адрес полномочного 
представителя президента РФ в 
Сибири Анатолия Серышева и ру-
ководителя Федеральной антимо-
нопольной службы Максима Ша-
скольского. Подготовлены обраще-
ния министру энергетики России 
Сергею Цивилеву, заместителям 
председателя правительства Рос-
сии Дмитрию Патрушеву и Алек-
сандру Новаку.

На встрече с председателем За-
конодательного Собрания региона 
Александром Ведерниковым и ру-
ководителями фракций полити-
ческих партий, входящих в состав 
областного парламента, губерна-
тор обозначил причины, по ко-
торым важно пересмотреть гра-
ницы объемов энергопотребления 
населением Иркутской области: 

– Изменения существенно за-
тронут интересы большого кру-
га жителей региона – это более 
220 тыс. человек. Прежде всего под 
действие попадает индивидуаль-
ный жилой сектор, где прожива-
ют группы населения с невысоким 
доходом. В новой загородной за-
стройке – это молодежь, моло-
дые и многодетные семьи, а также 
пенсионеры, которые в основном 
живут в старой жилой застройке в 
сельских поселениях.

Игорь Кобзев подчеркнул, что 
отопительный сезон в Иркутской 
области длится 240 дней, в за-
падных регионах он значительно 
короче, например, в Саратове – 196 
дней, в Волгограде – 178. Вместе 
с тем в Приангарье отсутствуют 
альтернативные источники ото-
пления. Так, в регионе нет сетевого 
газа. Расчеты, проведенные специ-
алистами, показывают, что общие 
затраты на электроотопление у 
жителей Иркутской области выше, 
чем обходится газовое отопление 
аналогичных домов газифициро-
ванных регионов Сибири. При вве-
дении новых норм они могут вы-
расти в два раза как минимум. По 
словам губернатора, очевидно, что 
рост платежей приведет к сниже-
нию социальной обеспеченности 
семей с детьми, пенсионеров, к 
значительным задержкам и не-
платежам населения, социальному 
напряжению.

В числе других существенных 
рисков, которые могут возник-
нуть при утвержденных лимитах, 
– снижение объемов по строи-
тельству жилья. Только в 2023 году 
введено 1,49 млн кв. м, из них на 
индивидуальное жилищное стро-
ительство приходится свыше 1 млн 
кв. м. Именно в частных домах ис-
пользуется электрообогрев. 

– При отсутствии сетевого газа 
и высоких ценах на энергоресурсы 
невозможно достичь показателей 

нацпроекта «Экологическое бла-
гополучие» федерального проекта 
«Чистый воздух». Переход на ото-
пление дровами или углем сразу 
увеличит экологическую нагрузку 
на Центральную экологическую зо-
ну Байкальской природной терри-
тории. Серого неба над Иркутском 
и Байкалом мы допустить не мо-
жем, – подчеркнул Игорь Кобзев. 

В ПОИСКАХ КОМПРОМИССА

Губернатор сообщил, что к ре-
шению вопроса уже подключились 
депутаты Государственной думы, 
сенаторы, депутаты Законодатель-
ного Собрания области. Он при-
звал всех к консолидации усилий 
в интересах жителей региона. В 
данном вопросе, по его мнению, 
должно быть максимальное еди-
нение, чтобы выработать важные 
предложения для переговоров с 
коллегами из федеральных ве-
домств на различных площадках 
и уровнях. 

– Мы будем искать варианты 
развития компромиссных реше-
ний. Готовы на площадках Госу-
дарственной думы, Совета Феде-
рации эту тему озвучить, показать 
соответствующие цифры, сколько 
сегодня домовладение расходует 
на оплату соответствующих услуг 
теплоснабжения, электроснабже-
ния в зимний период, – заявил 
Игорь Кобзев.

Председатель областного парла-
мента и руководители всех пар-
тийных фракций Законодательно-
го Собрания единогласно поддер-
жали позицию губернатора Игоря 
Кобзева. 

– Мы поддерживаем предло-
жения губернатора, которые он 
уже направил председателю пра-
вительства РФ, и которые сейчас 
рождаются в процессе обсуждения 
на рабочей группе. Мы эту тему 
будем обсуждать на площадке За-
конодательного Собрания и, ду-

маю, подготовим общее межфрак-
ционное обращение в поддержку, 
– сказал спикер ЗС Александр Ве-
дерников.

– Те решения, которые уже 
сформулированы, мы уже об-
суждали, приняли участие в их 
формировании. Депутаты-члены 
фракции высказались в своих соц-
сетях в вашу поддержку, в под-
держку жителей. Готовы работать, 
формировать предложения, – от-
метила руководитель фракции 
партии «Единая Россия» Наталья 
Дикусарова. 

– Со своей стороны мы об-
ратились к председателю партии 
«Справедливая Россия – за прав-
ду» Сергею Миронову, ко всем 
членам фракции с просьбой на-
писать письмо поддержки. При-
зываю депутатов всех партий 
поддержать наш регион. Мы за 
консолидированную работу, – вы-
сказалась руководитель фракции 
партии «Справедливая Россия – 
за правду» Лариса Егорова.

Руководитель фракции «Ком-
мунистическая партия Российской 
Федерации» Петр Нохоев сообщил, 
что партия также работает над 
решением вопроса, и поддержал 
инициативу главы региона.

Готовность войти в состав ра-
бочей группы, участвовать в вы-
работке решений и доносить по-
зицию главы и правительства 
области, жителей региона по 
партийной линии высказал руко-
водитель фракции  «Либерально-
демократическая партия России» 
Олег Попов.

– Полностью поддерживаем ва-
шу работу в данном направлении, 
это очень важный вопрос. Мы не 
останемся в стороне, – подчер-
кнул руководитель фракции пар-
тии «Новые люди» Валерий Ус.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Тариф на особых условиях
Игорь Кобзев призвал консолидировать усилия 
в интересах жителей региона по вопросам
электропотребления

  АКТУАЛЬНО  До конца ноября у 
Иркутской области есть возможность 
повлиять на изменение границ 
энергопотребления населением, 
которые для всей страны утвердило 
правительство РФ. Вводимые нормативы 
не учитывают ни климатическую, ни 
социальную специфику сибирского 
региона, ни отсутствие у него 
альтернативных источников тепла, 
из-за чего зимой многие жители 
активно используют электричество для 
отопления частных домов. Губернатор 
Игорь Кобзев выехал в Москву, 
чтобы отстаивать интересы жителей 
Иркутской области. 
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ПОД ЧИСТЫМ НЕБОМ

В обсуждении вопросов приня-
ли участие сенаторы Совета Феде-
рации РФ, депутаты Государствен-
ной думы РФ, Законодательного 
Собрания, представители Феде-
ральной антимонопольной службы 
по Иркутской области, региональ-
ных министерств и служб, Инсти-
тута энергетики имени Л.А. Ме-
лентьева СО РАН, электросетевых 
компаний, общественные деятели.

О том, что установленные пра-
вительством РФ нормы энергопо-
требления не покрывают реальную 
потребность жителей Приангарья, 
на заседании рабочей группы от-
метили ученые. 

– У нас есть все расчеты для се-
вера области, сколько нужно ото-
пления для Ербогачена, сколько 
нужно в Байкальске. Дом с уте-
плением, без утепления, из бру-
са и других материалов. Нормы, 
которые опубликованы в поста-
новлении правительства РФ, для 
нашего региона неприемлемы, – 
сказал главный специалист Ин-
ститута систем энергетики им. 
Л.А. Мелентьева СО РАН, кандидат 
технических наук Владимир Го-
ловщиков.

Сенатор Совета Федерации РФ от 
Иркутской области Сергей Брилка 
напомнил, что в конце XX века 
было принято решение заменить 
угольные котельные на электро-
котельные. Это позволило суще-
ственно улучшить экологическую 
ситуацию в регионе. 

– Для подключения электрокот-
лов каждое домохозяйство могло 
рассчитывать на 15 кВт по льготной 
цене. Люди начали строить дома. 
Иркутск стал заметно чище. Кроме 
того, в городе строится тепловой 
луч, который позволит закрыть 
больше десяти котельных, дей-

ствующих на угле и мазуте. Улуч-
шению экологической обстановки 
способствует федеральный проект 
«Чистый воздух», национальный 
проект «Экология». Есть поруче-
ние главы государства по электри-
фикации города Байкальска, ко-
торое мы должны выполнить. Но 
мы имеем риски вернуться назад 
к серому небу. Это недопустимо и 
неправильно! Поскольку у Иркут-
ской области нет альтернативного 
источника отопления – газа, нам 
необходимо вносить дополнения в 
вышедшее постановление, добить-
ся того, чтобы у жителей области 
была возможность использовать 
электроотопление, – сказал Сергей 
Брилка.

КОГДА НЕТ СЕТЕВОГО ГАЗА

Константин Зайцев отдельно 
остановился на отсутствии гази-
фикации и иных альтернативных 
источников отопления в Приан-
гарье. Электроотопление сегодня 
для жителей нашего региона не 
роскошь, а жизненная необходи-
мость. 

– Те тарифы, которые утверж-
дены 1 ноября постановлением 
правительства РФ, не отражают 
природно-климатические усло-
вия Иркутской области, не учи-
тывают отсутствие в регионе аль-
тернативного экологического ис-
точника отопления – газа. Такие 
тарифы для жителей Иркутской 
области, на мой взгляд, неподъ-
емны и, к тому же, останавлива-
ют развитие региона, индивиду-
альное жилищное строительство. 
У нас, в отличие от Краснодарского 
края, не три месяца зимы, а на-
оборот – три месяца лето, а все 
остальное – это отопительный се-
зон. Мы должны отстаивать нашу 
позицию, – подчеркнул Констан-
тин Зайцев.

Председатель правительства 
Приангарья сообщил, что принято 
решение направить в правитель-
ство РФ предложения о внесении 
дополнений в постановление № 
1469. В частности, предлагается 
в регионах, газифицированных 
менее чем на 70%, сохранить до-
ступность электроотопления. 

– Иркутская область газифици-
рована меньше чем на 2%. Соот-
ветственно, пока не решится этот 
вопрос, недопустимо повышать 
тарифы, что негативно скажется 
на экологической обстановке ре-
гиона, – подчеркнул Константин 
Зайцев. 

Еще одно предложение, выра-
ботанное рабочей группой, – уста-
новить в субъектах Российской 
Федерации с суровыми клима-
тическими условиями и отсут-
ствием газификации «летние» и 
«зимние» тарифы, либо опреде-
лить годовой максимальный объ-
ем потребления в рамках первого 
«льготного» диапазона в среднем 
с учетом сезонности на уровне 
46800 кВт*ч. Все эти предложения 
будут обсуждаться губернатором 
Игорем Кобзевым с представите-
лями профильных федеральных 
ведомств.

ПОЛНЫЙ ЗАПРЕТ МАЙНИНГА

Стоит отметить, что одной из 
причин, почему правительство РФ 
издало постановление с установ-
лением лимитов по энергопотре-
блению, – это в том числе борьба 
с «серыми» майнерами. Поль-
зуясь низкими в стране энерго-
тарифами, которые действуют в 
Иркутской области, они наладили 
бизнес по добыче криптовалюты в 
домах и квартирах. 

– При текущей стоимости 
криптовалют, в частности битко-
ина, никакие дифференцирован-
ные тарифы не сделают неэффек-
тивным майнинг, соответствен-
но, это никак не решит вопрос с 
энергодефицитом нашей области. 
Необходим полный запрет май-
нинга на территории Иркутской 
области, который позволит устра-
нить энергодефицит региона и 
даст развиваться муниципалите-
там. Поэтому позицию губерна-
тора Игоря Кобзева о полном за-
прете майнинга, включая жилые 
помещения, поддерживаю, – про-
комментировал Александр Яку-
бовский, депутат Государственной 
думы РФ. 

Подводя итоги заседания, Кон-
стантин Зайцев отметил:

– Новые диапазоны Регио-
нальная энергетическая комиссия 
должна принять до конца ноября 
текущего года. У нас не так много 
времени, чтобы отстоять свою по-
зицию. Мы сделаем все возмож-
ное, чтобы федеральный центр со-
гласился с нашими конструктив-
ными предложениями. 

В связи с тем, что подобная си-
туация складывается не только на 
территории Приангарья, почетный 
гражданин Иркутской области Бо-
рис Говорин предложил вынести 
вопрос на обсуждение Межрегио-
нальной ассоциации «Сибирское 
соглашение» и направить в пра-
вительство РФ консолидирован-
ную позицию глав регионов СФО. 
Инициатива была поддержана 
членами рабочей группы. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Власти региона направят предложения по регулированию дифтарифа на 
электроэнергию в правительство РФ

 ШТАБ  По поручению губернатора Игоря Кобзева 
в правительстве Иркутской области создан 
оперативный штаб по предотвращению дефицита 
электрической мощности и недопущению 
аварийных ситуаций в сфере энергоснабжения, 
который возглавил председатель правительства 
Константин Зайцев. В его составе сформирована 
рабочая группа по вопросам энергопотребления 
населением. Первое заседание состоялось 11 ноября. 

Электроотопление как 
жизненная необходимость

ПРАВИТЕЛЬСТВ
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  СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО  Если 
посевная кампания в этом году 
прошла успешно, то из-за осадков 
часть урожая осталась на полях. 
Об этом аграрии рассказали 
депутатам Законодательного 
Собрания во время выездного 
совещания, которое состоялось 
в Нукутском районе под 
председательством спикера 
областного парламента Александра 
Ведерникова. 

ЧАСТЬ УРОЖАЯ ОСТАЛАСЬ НА ПОЛЯХ

В этом году поддержка крестьянско-фер-
мерским хозяйствам, как и сельхозпредпри-
ятиям, нужна как никогда. Для подведения 
итогов уборочной кампании парламентарии 
выехали в поля Нукутского и Аларского рай-
онов. Например, в хозяйстве семьи Молевых 
из-за постоянных дождей не смогли убрать 
горох на площади в 250 га. Прямые затраты 
предприятия на этот объем составили около 
пяти миллионов рублей. Похожая ситуация 
сложилась в Нукутском районе на угодьях СХАО 
«Приморский». Из-за ливневого снега там не 
удалось собрать весь рапс. Предприятие рассчи-
тывает убрать поля в случае таяния снега или 
дождаться весны.

– Вот это все, что на данный момент успе-
ли собрать. Около 300 гектаров стоит на корню 
еще. Попробуем выйти и что-то сделать до 
декабря, но не больше. Остальное уже на весну 
останется. Потери, конечно, будут огромные, – 
сетует Алексей Иванов, генеральный директор 
СХАО «Приморский». 

Открывая совещание, в котором приняли 
участие очно и по ВКС мэры и председатели 
дум 13 муниципальных образований, Алек-
сандр Ведерников подчеркнул, что успех на селе 
– это залог продовольственной безопасности. В 
текущих событиях это особенно актуально. 

– Тема поддержки сельхозтоваропроизво-
дителей находится на постоянном контроле 
депутатов Законодательного Собрания. Мы по-
стоянно выезжаем в территории, на месте смо-
трим, как прошла уборочная кампания. Обща-
емся с аграриями, чтобы напрямую услышать, 
что их волнует, на какие проблемы нужно об-
ратить первоочередное внимание правитель-
ства, – отметил спикер областного парламента. 

Далее с докладом выступил министр сель-
ского хозяйства региона Илья Сумароков. По его 
словам, в этом году в Иркутской области будет 
собрано около 650 тыс. тонн зерновых культур, 
уже сейчас наблюдается снижение объемов 
производства. Несмотря на успешное прохож-
дение посевной кампании, часть урожая у 
аграриев погибла. 

– Природно-климатические условия внесли 
свои коррективы на проведение уборочных ра-
бот и негативно отразились на объемах произ-
водства. Сложилась крайне тяжелая ситуация 
по уборке зерновых. Обсуждали, какие есть 

возможности, как сельхозтоваропроизводите-
лям компенсировать эти убытки, и решили – 
это можно сделать в рамках нашей региональ-
ной субсидии в 2025 году. Предусмотреть такую 
компенсацию по тем районам, которые ввели 
режим ЧС муниципального уровня реагирова-
ния, – пояснил Илья Сумароков.

В трех районах региона – Тайшетском, Чун-
ском и Заларинском – был введен режим чрез-
вычайной ситуации муниципального уровня. 
Общий ущерб в виде прямых затрат сельхоз-
товаропроизводителей оценивается в 32 млн 
рублей. При этом еще в девяти районах, по 
данным Иркутского управления гидрометео-
рологии, наблюдалась переувлаженность по-
чвы, которая затруднила уборку культур. 

МЕХАНИЗМ КОМПЕНСАЦИИ ПОТЕРЬ

Как рассказал мэр Нукутского района Алек-
сандр Платохонов, списанию в территории 
подлежит 450 га зерновых культур. Мэр Алар-
ского района Роман Дульбеев сообщил, что 
часть урожая еще можно собрать. Так, у одного 
из сельхозтоваропроизводителей под снегом 
оказалась пшеница, однако урожай не погиб. 
По словам председателя думы Заларинского 
района Андрея Кобышева, под снегом оказа-
лось около 300 га зерновых, сумма понесенных 
аграриями прямых затрат – 7,5 млн рублей. Он 
предложил применить повышающий коэффи-
циент при расчете единой субсидии на 2025 год 
тем товаропроизводителям, которые пострада-
ли от погодных условий в этом году.

Вице-спикер Наталья Дикусарова поблаго-
дарила за оперативное реагирование и подго-
товку документов глав тех территорий, кото-
рые сумели доказать необходимость введения 
режима ЧС, а также смогли запротоколировать 
ущерб. Это позволит оказать адресную меру 
поддержки. Также она обратила внимание, что 

необходимо выработать механизм компенса-
ции потерь тем аграриям, которые не являют-
ся получателями единой субсидии.

– Сельхозпроизводители говорят, что они 
практически не получают выплат в случае на-
ступления страховых случаев, поскольку есть 
технические сложности. Или, например, как 
поддержать аграриев пиломатериалами. Все 
эти вопросы вроде бы и не глобальные, но они 
составляют ежедневные переживания наших 
сельхозпроизводителей, поэтому взяли их в 
работу по поручению председателя Заксобра-
ния, – прокомментировала Наталья Дикуса-
рова.  

Первый заместитель председателя Заксо-
брания Кузьма Алдаров призвал обратить вни-
мание на механизм расчета сумм поддержки. 
Он подчеркнул, что после введения механизма 
единой субсидии сельхозпредприятия, которые 
специализируются на заготовке растительных 
культур, стали получать меньше бюджетных 
средств.

Руководитель СХАО «Приморский» сооб-
щил, что предприятие намерено перевести 
от 2000 до 3000 гектаров земли из пашни в 
пастбища. Это связано с образованием карсто-
вых провалов из-за повышения уровня воды 
в Ангаре. При этом полностью восстановить 
объем производства за счет замены участков 
в короткие сроки невозможно. Он также пред-
ложил обсудить условия страхования пашен с 
господдержкой.

Подводя итоги совещания, Александр Ведер-
ников сказал, что при рассмотрении областно-
го бюджета депутаты не забывают о поддержке 
сельского хозяйства. А в сложившейся ситу-
ации важно еще совершенствовать механизм 
компенсации потерь. На территории региона 
есть меры поддержки, но их эффективность 
необходимо усилить.

Депутатами Заксобрания было принято ре-
шение выработать меры поддержки для сель-
хозтоваропроизводителей, пострадавших от 
климатических условий, с учетом опыта со-
седних регионов. В этом году региональный 
режим ЧС был установлен в нескольких субъ-
ектах Сибири. 

Также депутаты областного парламента ре-
шили изучить вопрос перевода пахотных зе-
мель в другие категории. Отдельным вопросом 
обсудили стимулирование сельских жителей 
к разведению племенного скота с последую-
щей реализацией на докармливание сельско-
хозяйственным предприятиям. Эти решения 
возьмет в проработку профильный комитет 
Законодательного Собрания.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Погода подвела 
тружеников села
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   СОХРАНЯЯ 
   СОЦИАЛЬНЫЕ  
   ОРИЕНТИРЫ

Бюджет Иркутской об-
ласти, по словам председа-
теля областного парламен-
та Александра Ведерникова, 
традиционно сохраняет со-
циальную направленность. 
Но, по его словам, зако-
нодатели регулярно обра-
щают внимание на необ-
ходимость формирования 
бюджета развития. 

– Депутатам важно по-
нять, как наш закон будет 
отвечать национальным 
целям развития, опреде-
ленным указом президента 
России. Мы постоянно го-
ворим и об инфраструктур-
ном развитии области, от-
дельным вопросом остается 
поддержка участников спе-
циальной военной опера-
ции и их семей, также мы 
будем настаивать на вклю-
чении как можно больше-
го числа капитальных ре-
монтов соцобъектов в тер-
риториях региона. Особое 
внимание нужно уделить 
формированию доходной 
части бюджета, совершен-
ствовать ее планирование. 
Наша общая задача – сфор-
мировать качественный 
бюджет, направленный на 
дальнейшее развитие ре-
гиона и улучшение жизни 
наших земляков, – отме-
тил Александр Ведерников. 

Основные приорите-
ты регионального бюджета 
представила министр фи-
нансов Наталия Бояринова. 
По ее словам, проект закона 
направлен на формирова-
ние ресурсов для реализа-
ции национальных проек-
тов. Из 19 проектов Иркут-
ская область подала заявки 
на участие в 11 нацпроектах 
в 2025 году на общую сум-
му 55,7 млрд рублей. Так-
же одним из приоритетов 
является обеспечение со-
циальных обязательств. На 
эти цели в 2025 году на-
правлено около двух третей 
расходной части бюджета 
– 193,8 млрд рублей. Рост 
расходов предусмотрен по 
всем отраслям социаль-
ной сферы. Так, на здра-
воохранение в 2025 году 
будет направлено более 44 
млрд рублей из областно-
го бюджета, на образование 
– почти 91 млрд. Продол-
жится поддержка семей с 

детьми, на эти цели пред-
усмотрено почти 45 млрд 
рублей, льготами восполь-
зуется более 185 тыс. семей. 
В бюджете учтены также 
меры поддержки участ-
ников специальной воен-
ной операции и их семей. 
На предоставление жилья 
детям-сиротам будет на-
правлено 4,7 млрд рублей. 
Еще одним важным на-
правлением является ин-
фраструктурное развитие, 
для финансового обеспече-
ния которого планируется 
привлечение бюджетных 
кредитов.

Как уточнила Наталия 
Бояринова, пока распреде-
лено только 12% федераль-
ных трансфертов, поэтому 
о точных цифрах финан-
сирования, которое посту-
пит в Иркутскую область 
из федеральной казны, го-
ворить рано. Определен-
ность появится после вто-
рого чтения проекта закона 
федерального бюджета в 
Госдуме на 2025 год и пла-
новый трехлетний период. 

   ЭКСПЕРТНАЯ ОЦЕНКА 
   АУДИТОРОВ КСП

Об основных рекомен-
дациях к проекту бюджета 
рассказала глава КСП Юлия 
Махтина. Она останови-
лась на вопросе прогнози-
рования доходной части 
бюджета. Проектом закона 
предусмотрен рост про-
мышленного производства 
в связи с запуском круп-
ных проектов. Это выход на 

проектную мощность цел-
люлозно-картонного ком-
бината в Усть-Илимске, за-
пуск первой очереди Тай-
шетского алюминиевого 
завода, завода полимеров 
в Усть-Куте, серийное про-
изводство лайнера МС-21. 
При этом рост налоговых 
доходов к уровню 2024 го-
да предусмотрен в сумме 
5 млрд рублей. По мнению 
аудиторов КСП, это слиш-
ком сдержанный прогноз 
доходной части. Также 
Юлия Махтина обратила 
внимание на рост деби-
торской задолженности, за 
последние пять лет она вы-
росла в 1,7 раза.

В структуре расходов 
областного бюджета до-
ля межбюджетных транс-
фертов местным бюджетам 
снизилась с 41% в 2024 году 
до 37% в 2025-м. Юлия Мах-
тина обратила внимание 
на вопросы распределения 
межбюджетных трансфер-
тов между муниципалите-
тами с учетом преобразо-
вания населенных пунктов 
в муниципальные округа. 
Также она отметила недо-
статок средств по ряду гос- 
программ. В том числе су-
ществует дополнительная 
потребность для достиже-

ния целевых показателей 
по зарплатам работников 
бюджетной сферы и обес- 
печения зарплаты не ниже 
МРОТ работников образо-
вательных организаций.

   ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
   К ФИНАНСИРОВАНИЮ

Основным вопросом, 
который подняли в рам-
ках публичных слушаний 
проекта закона трехлетнего 
бюджета представители об-
щественности, стало обес- 
печение зарплат бюджет-
ников с учетом повышения 
МРОТ с 1 января 2025 года и 
индексации. Как пояснила 
вице-спикер регионального 
парламента, председатель 
комитета по собственно-
сти и экономической по-
литике Наталья Дикусаро-
ва, готовятся изменения в 
два закона Иркутской об-
ласти. Они будут предус-
матривать корректировку 
показателей, по которым 
рассчитываются субвенции 
муниципалитетам на обес- 
печение этих обязательств 
на финансовый год. Пред-
ложения прорабатываются 
межведомственной рабо-
чей группой совместно с 
правительством региона и 

профильными министер-
ствами.

Также участники со-
вместного заседания коми-
тетов и комиссий подняли 
тему поддержки сельскохо-
зяйственных предприятий. 
Например, депутаты Вита-
лий Перетолчин и Степан 
Франтенко говорили о по-
мощи тепличным хозяй-
ствам. Также речь шла о со-
действии обновлению парка 
техники товаропроизводи-
телей. Прозвучало предло-
жение увеличить средства 
грантов пищевым предпри-
ятиям. Депутат Артем Лоб-
ков говорил о дополнитель-
ном финансировании ряда 
направлений в сфере здра-
воохранения. В частности, 
речь шла о лекарственном 
обеспечении онкобольных, 
капремонте медучреждений 
и приобретении современ-
ного оборудования. Депутат 
Галина Кудрявцева обратила 
внимание на зарплату педа-
гогов и других работников 
бюджетной сферы.

– В проекте бюдже-
та-2025 отражены все на-
правления инициативного 
бюджетирования. Для это-
го мы вместе с правитель-
ством Иркутской области 
провели очень серьезную 
подготовительную работу в 
летние месяцы. Безусловно, 
у нас будут дополнительные 
предложения. И во втором 
чтении предстоит очень 
серьезная работа: к этому 
времени мы увидим те ре-
шения, которые приняты 
в Государственной думе. 
Мы их реализуем у нас в 
бюджете – обеспечим их 
софинансирование. Я ду-
маю, что мы дополним эти 
мероприятия своей регио-
нальной составляющей, как 
это делали всегда, – сказала 
Наталья Дикусарова. 

По ее словам, ряд вопро-
сов уже проработан депу-
татами совместно с прави-
тельством региона. Пред-
ложения по капитальным 
ремонтам социальных уч-
реждений, поддержке сель-
хозтоваропроизводителей, 
межбюджетным трансфер-
там муниципальным об-
разованиям, корректиров-
ке финансирования ряда 
других направлений будут 
обсуждаться в рамках вто-
рого чтения законопроекта.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ЗАКC    БРАНИЕ 

С каким бюджетом 
встретим 2025 год?

 � ФИНАНСЫ  Проект бюджета Иркутской области на 2025 год и 
плановый период 2026 и 2027 годов в первом чтении рассмотрят депутаты 
Законодательного Собрания на очередной сессии, которая состоится 20 ноября. 
Предварительно главный финансовый документ прошел публичные слушания, 
его обсудили на совместном заседании комитетов и комиссий, а также на 
расширенном заседании коллегии Контрольно-счетной палаты региона. 

	Î
Для	формирования	эффективного	бюджета,	работающего	на	
улучшение	качества	жизни	в	регионе,	по	мнению	Александра	
Ведерникова,	необходима	командная	работа	депутатов	
Законодательного	Собрания,	губернатора	и	правительства	
региона	с	участием	аудиторов	Контрольно-счетной	палаты.
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	� ГОСТЬ	НОМЕРА  
Порядка 3 тыс. 
обращений 
поступило в 
Госинспекцию труда 
в Иркутской области  
с начала 2024 
года. В основном 
жалобы касаются 
отказа работодателя 
заключить трудовой 
договор, оплатить 
больничный, 
проиндексировать 
заработную плату. О 
работе инспекторов, 
цифровизации 
ведомства и 
законодательных 
новшествах мы 
поговорили с 
руководителем 
Государственной 
инспекции труда 
в Иркутской 
области Анатолием 
Юрышевым. 

			НЕ	НАКАЗАТЬ,	
			А	ПРЕДУПРЕДИТЬ

 Æ Анатолий Владимирович, 
с какими жалобами обра-
щаются сегодня жите-
ли региона в инспекцию 
труда? 

– К нам обращаются по 
всем вопросам трудового 
законодательства. Но в ос-
новном в сфере трудовых 
отношений. Это отказ ра-
ботодателя от заключения 
официального трудового 
договора, в предоставле-
нии отпуска, проблемы с 
оплатой больничного, ин-
дексация зарплаты, жалобы 
на неудовлетворительные 
условия труда, не прове-
дение специальной оцен-
ки условий труда (СОУТ)  
и другое. Самое частое на-
рушение со стороны рабо-
тодателя – невыплата или 
несоблюдение сроков вы-
платы заработной платы. 

Сейчас работники ста-
ли грамотнее, с помощью 
информации в интернете 
оценивают правильность 
действий работодателя, при 
несогласии обращаются за 
помощью в инспекцию. 
Однако отмечу, что идти в 
инспекцию труда стоит в 
тех случаях, когда есть факт 
нарушения прав, но отсут-
ствует спор с работодателем. 

Например, при задержке 
зарплаты, вынужденных 
переработках или незакон-
ном удержании из заработ-
ной платы. Кстати, наряду 
с работниками к нам часто 
обращаются и работодатели 
за консультацией по вопро-
сам соблюдения трудового 
законодательства.

 Æ Какие цифровые техно-
логии в арсенале инспек-
ции труда?

– Например, недавно Рос- 
труд запустил новый сервис 
на портале «Онлайнинспек-
ция.рф» для заказа проф-
визита инспекции труда. 
Для этого работодателю до-
статочно направить заяв-
ку в разделе «Предприятие 
информирует». Напомню, 
что профвизит является 
эффективным инструмен-
том профилактики, позво-
ляющим предупреждать 
производственные риски 
и не допускать нарушений 
трудовых прав работников. 
По итогам профвизита нет 
штрафов, нет протоколов. 
Инспектор приходит с це-
лью помочь работодателю 
устранить нарушения, а не 
наказать за них. 

			РИСКИ	
			НА	ПРОИЗВОДСТВЕ

 Æ Вы сказали, что есть 
жалобы на непроведение 

СОУТ. Что дает эта оцен-
ка работникам, для чего 
ее вообще проводить?

– В первую очередь это 
требование трудового зако-
нодательства. К сожалению, 
есть работодатели, которые 
не исполняют свои обя-
занности. Они выявляют-
ся различными способами 
– при обращении работ-
ников, проведении плано-
вых проверок, при сраба-
тывании индикатора риска 
нарушения обязательных 
требований трудового за-
конодательства, когда от-
сутствуют необходимые 
сведения в Федеральной 
государственной инфор-
мационной системе учета. 
Поскольку СОУТ выявляет 
вредные и опасные факторы 
производства, влияющие на 
условия труда, работники 
очень заинтересованы в 
проведении такой оценки. 
Это в том числе и гарантия 
получения тех или иных 
компенсационных выплат 
предприятием. По данным 
Иркутскстата, в базовых от-
раслях экономики региона 
занято 771,8 тыс. человек, 
или 70,3% от общей чис-
ленности занятого населе-
ния региона. Удельный вес 
рабочих мест в указанных 
отраслях, на которых по ре-
зультатам СОУТ установле-
ны вредные и опасные ус-
ловия труда, в 2023 году со-

ставлял 46,5%. В 2020 и 2021 
годах – 49,9%. 

 Æ Сколько несчастных слу-
чаев на производстве 
произошло в этом году и в 
каких отраслях? 

– По данным на 1 ноября, 
в Иркутской области рас-
следовано 125 несчастных 
случаев, из них 72 связан-
ных с производством и 53 не 
связанных. Для сравнения, 
в 2023 году за этот же пе-
риод было расследовано 144 
несчастных случая, из них 
81 связанных с производ-
ством и 63 не связанных. 
Наибольшее количество не-
счастных случаев произо-
шло в сферах добычи по-
лезных ископаемых – 13, в 
обрабатывающих производ-
ствах – 18, в транспорти-
ровке и хранении – шесть. 

С 1 сентября внесены из-
менения в порядок рассле-
дования несчастных случа-
ев. Теперь при оформлении 
акта по форме Н-1С даже 
если будет принято реше-
ние о пролонгации срока 
расследования несчастного 
случая, страховое обеспе-
чение пострадавшим вы-
платят своевременно. Та-
кие акты недоступны при 
случаях, не связанных с 
производством.

			ПРАВОВЫЕ	НОВЕЛЛЫ	

 Æ Какие еще изменения 
произошли в трудо-
вом законодательстве в 
этом году?

– С начала года вступил 
в силу расширенный пере-
чень индикаторов риска. 
В него включено среднее 
значение оплаты труда ра-
ботника ниже МРОТ при 
соотношении размера фон-
да оплаты труда и количе-
ства работников у одного 
работодателя за квартал, а 
также сокращение обяза-
тельных отчислений в СФР 
на 50% при отсутствии ка-
дровых изменений.

Наличие данных инди-
каторов риска может стать 
основанием для проведе-
ния внеплановой проверки 
Госинспекции.

С 1 сентября изменил-
ся состав аптечки для ока-
зания работникам первой 
помощи. Так, снизилось 
количество ряда меди-
цинских изделий, к при-
меру, одноразовых масок, 
устройств для искусствен-
ного дыхания. Уточнен ряд 
наименований в составе 
аптечки. Допустим, мож-
но использовать не толь-
ко марлевый медицинский 

бинт, но и нестерильный 
фиксирующий эластичный 
бинт. Требования к тому, 
как размещать, хранить и 
использовать аптечки для 
оказания первой помощи 
персоналу, хотят утвердить 
отдельно. Планируется, что 
они вступят в силу 1 марта 
2025 года.

С сентября также всту-
пили в силу изменения по 
оплате сверхурочной ра-
боты. Отсутствие четких 
указаний в законе на поря-
док расчета данной оплаты 
труда «развязывало руки» 
работодателям, позволяя 
производить расчет, исходя 
только из тарифной став-
ки или оклада. Нередко это 
приводило к тому, что со-
трудник, отработавший 
сверхурочно, получал опла-
ту не только не выше, но и 
ниже, чем за аналогичную 
работу в обычных условиях. 
Теперь же работодатель дол-
жен в обязательном порядке 
помимо тарифной ставки 
или оклада учитывать ком-
пенсационные и стимули-
рующие выплаты, что по-
зволит сделать оплату труда 
работников более справед-
ливой. Однако стоит отме-
тить, что разовые премии и 
другие аналогичные выпла-
ты в расчет не берутся. 

 Æ В сентябре вы принимали 
участие во Всероссийской 
неделе охраны труда. 
Какие задачи сегодня 
ставятся перед Госин-
спекцией?

– Центральной темой 
деловой программы стало 
формирование культуры 
безопасного труда. Госу-
дарство стремится к этому 
через принятие комплек-
са мер, направленных на 
балансирование интересов 
бизнеса и трудовых коллек-
тивов путем увеличения 
количества профилактиче-
ских мероприятий и сни-
жения административной 
нагрузки на промышлен-
ные предприятия. Для Го-
синспекции труда сегодня 
профилактика стала важ-
нейшим инструментом в 
надзорной деятельности. 
Мы видим поддержку и по-
нимание со стороны самих 
работодателей, их заинте-
ресованность. Взять, к при-
меру, профвизиты. С начала 
года мы провели 186 таких 
мероприятий. Это говорит 
о том, что бизнес начинает 
воспринимать инспектора 
не как надзирателя, а как 
партнера и помощника.

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Анатолий Юрышев: Для бизнеса 
инспектор по труду –  
не надзиратель, а партнер

РЕГИ				Н
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КУРС НА АВТОМАТИЗАЦИЮ 
И ОПТИМИЗАЦИЮ

Верхнечонское нефтегазоконденсатное ме-
сторождение (ВЧНГКМ) находится в Катанг-
ском районе, который относят к территории 
Крайнего Севера. По словам экспертов, найти 
путь к нефти не так просто. Добычу приходит-
ся вести в условиях вечной мерзлоты. Среди 
осложняющих ее факторов отмечают низкую 
температуру пласта, наличие газовой шапки, 
тектонические разломы. 

ВЧНГ успешно занимается промышленной 
разработкой месторождения. В декабре 2023 
года добыта 100-миллионная тонна нефти. Се-
годня в добыче задействовано уже порядка 700 
нефтяных скважин. При этом буровые работы 
продолжаются, в том числе на Преображенском 
и Усть-Кутском горизонтах (расположены на 
месторождении над основным верхнечонским 
пластом по типу слоеного пирога). Процесс бу-
рения скважины сократился до рекордного 21 
дня, раньше требовалось около двух месяцев, а 
средняя глубина скважин на ВЧНГКМ достига-
ет 3500 метров. 

С чем связано такое стремительное разви-
тие месторождения? Как пояснил Виктор Ни-
китенко, заместитель генерального директора 
ВЧНГ по бурению, компания использует пере-
довые технологии, способствующие автомати-
зации производства и оптимизации добычи 
нефти. Сегодня бурильщики работают вместе 
с геологами. В режиме реального времени про-
исходит обмен информацией о геофизических 
свойствах пород, что позволяет сокращать цикл 
строительства скважины. 

Для бурения используют новые модели по-
родоразрушающего инструмента – долот. Они 
более скоростные и выносливые, чем их пред-
шественники. Также на месторождении рабо-
тают буровые установки эшелонного типа. Та-
кая установка, включая мачту, емкостной парк 
и насосный блок (все это весит около 500 тонн) 
переезжает от скважины к скважине всего за 
три часа. На передвижение стационарной буро-
вой раньше уходило почти три недели. 

Ускорению работы буровых установок при-
дает применение роботизированного гидрав-
лического ключа. Оператор управляет им дис-
танционно. 

– Это, кстати, отечественная разработка. С 
помощью такого робота соединение труб про-
исходит всего за 31 секунду. Это в два раза 
быстрее, чем машинными ключами, которые 
применялись ранее! С учетом того, что для 
спуска колонны в скважину глубиной 3,5 км 
необходимо 145 соединений и разъединений 
труб, экономия времени на проходку ствола 
составляет 10 часов, – пояснил Виктор Ники-
тенко. 

А благодаря внедрению новой рецептуры 
раствора бур работает бесперебойно. В новом 
составе прямой эмульсии – минеральное масло 
собственного производства «Роснефти» и вода 
в соотношении 30:70. Такой раствор экологиче-

ски безопасен для экосистемы месторождений 
Крайнего Севера. С другой стороны – еще и вы-
годен за счет уменьшения доли масла. К слову, 
экономический эффект при бурении одной 
скважины составляет 1,5 млн рублей. 

СТАВКА НА ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ РАЗРАБОТКИ

За последние пять лет свыше 2,6 млн тонн 
нефти ВЧНГ получил от реализации програм-
мы уплотняющего бурения, направленной на 
повышение коэффициента извлечения нефти.

– Речь идет об индивидуальном подходе к 
планированию каждой скважины, исходя из 
конкретных геологических и поверхностных 
условий, – пояснил Николай Ведерников, за-
меститель генерального директора – главный 
геолог ВЧНГ. 

По его словам, при планировании строи-
тельства скважины учитываются результаты 
гидродинамического моделирования, выявля-
ются зоны остаточной нефтенасыщенности, 
актуального пластового давления. Скважины 
бурятся на существующих кустовых площадках, 
после проведения необходимой реконструкции.

– Программу уплотняющего бурения реали-
зуем с 2019 года. За это время введено в эксплу-
атацию 117 скважин. Фактический дебит (объем 
добычи нефти) в ходе реализации программы 
у нас на 37% превышает плановый. Очевидно, 
что эффективность хорошая. Будем продолжать 
работу в этом направлении, – отметил Николай 
Ведерников. 

Он сообщил, что на месторождениях Дани-
ловского кластера «Роснефти» успешно вне-
дрили автоматизированную систему управле-
ния наклонно-направленным бурением. Зало-
женные в ней параметры позволяют компен-
сировать геологические особенности, встреча-
ющиеся при бурении горизонтальных скважин, 
увеличить длину горизонтального участка 
ствола до 800 метров и на двое суток сократить 
сроки строительства скважин. 

– Чтобы проложить траекторию скважин 
под землей, требуется высокая квалификация 
и повышенное внимание бурильщика. Автома-
тизированная система управления минимизи-
рует влияние человеческого фактора. Програм-
ма точно выдерживает параметры бурения в 

пределах допустимого диапазона. Это позволяет 
увеличить механическую скорость проходки, 
обеспечить стабильность работы оборудования, 
сократить износ элементов компоновки ниж-
ней части бурильной колонны, – подчеркнул 
Николай Ведерников. 

Полностью выполнять обязательства по по-
ставке добываемой нефти в магистральную 
систему Восточная Сибирь – Тихий океан 
ВЧНГ позволяет взятый курс на импортоза-
мещение. Как сообщил генеральный директор 
предприятия Вадим Цукер, все больше отече-
ственных производителей оборудования вы-
ходят на торги. 

– На тех же кустовых площадках раньше ис-
пользовали зарубежное оборудование. Сегодня 
насосные компрессорные трубы, электроцен-
тробежные установки, кабельная продукция, 
блочное оборудование, станции управления, 
трансформаторные подстанции – все это и 
многое другое идет от российских компаний. 
Прекрасное, отличное оборудование, которое 
удовлетворяет все наши требования и показы-
вает высокие результаты, – подчеркнул Вадим 
Цукер. 

С кустовых площадок нефть поступает на 
установку подготовки нефти, где ее доводят до 
товарного вида, то есть первой группы каче-
ства, чтобы отправить на приемо-сдаточный 
пункт и дальше сдать в ВСТО. От нефти от-
деляют воду, газ и другие примеси. При этом 
попутный нефтяной газ поступает на газоком-
прессорную станцию для его подготовки и об-
ратной закачки в пласт, где он будет находиться 
во временном подземном хранилище до вос-
требования, а другая часть идет на собственные 
нужды для выработки электроэнергии и тепла. 
Воду направляют в систему поддержания пла-
стового давления. 

– Мы продолжаем находить новые запасы, 
в том числе в пределах ВЧНГКМ, работаем над 
повышением коэффициента нефтеотдачи, раз-
виваем технологический потенциал. Это спо-
собствует продлению цикла жизни нефтегазо-
вых месторождений, что положительно сказы-
вается на социально-экономическом развитии 
Иркутской области, – подчеркнул Вадим Цукер. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото автора

Эффективный подход 
ВЧНГ к добыче нефти

  КОМПАНИЯ  
«Верхнечонскнефтегаз» (входит 
в нефтегазодобывающий 
комплекс НК «Роснефть») 
поставил новый рекорд, 
прирастив запасы нефти 
Верхнечонского месторождения 
на 19 млн тонн. Такой высокий 
результат удалось достичь за 
девять месяцев текущего года, 
что почти в три раза превышает 
среднегодовой объем добычи 
нефти на месторождении. 
Это стало возможно благодаря 
внедрению передовых 
технологий, в первую очередь в 
бурении. 

При добыче нефти ВЧНГ использует отечественное 
оборудование и технологии

Бурильные трубы теперь соединяет робот
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	� ВИЗИТ  Более 15 млрд 
рублей было направлено 
Усолье-Сибирскому за 
пять лет из бюджетов 
всех уровней и 
внебюджетных фондов 
на строительство и 
капремонт социальных 
объектов, а также на 
поддержку инициатив 
жителей. Как отметил 
губернатор Игорь 
Кобзев во время 
рабочей поездки в эту 
территорию, активное 
участие в федеральных 
и региональных 
программах – залог 
развития городов и 
районов. 

			УДАЧНЫЙ	«ПИЛОТ»

Рабочую поездку в Усолье-Си-
бирское 9 ноября Игорь Кобзев на-
чал с посещения стройплощадки 
многоквартирных домов для пере-
селенцев из аварийного жилья, ко-
торые возводятся по нацпроекту 
«Жилье и городская среда». На 
улице Красных Партизан в сле-
дующем году планируется ввести 
в эксплуатацию две блок-секции 
общей площадью 4,49 тыс. кв. м 
(87 квартир), на что выделено более 
364 млн рублей. 

– Переселение граждан из вет-
хого и аварийного жилья – это 
важная задача, поставленная пре-
зидентом Российской Федерации, 
– отметил глава региона. – Мы 
последовательно ее исполняем. На 
улице Красных Партизан прове-
дение работ идет медленнее за-
явленных сроков. Прошу компа-
нию-подрядчика ускориться, что-
бы сдать объект в срок. 

В квартале Северный строят-
ся первые дома в регионе по ме-
ханизму комплексного развития 
территорий. До 2031 года плани-
руется возвести 32 четырехэтаж-
ных многоквартирных жилых до-
ма, куда переедут жители из 40 
аварийных жилых домов. Первая 
блок-секция сдана в январе 2024 
года. В настоящее время готов еще 

один дом на 24 квартиры, подряд-
чикам осталось только завершить 
благоустройство и чистовую от-
делку. До конца этого года пере-
селенцы заедут в новые квартиры. 

Напомним, расселение аварий-
ного жилищного фонда в рамках 
комплексного развития террито-
рий проводит АО «Строительная 
корпорация Иркутской области». 
В настоящее время в Усолье-Си-
бирском расселено 5,6 тыс. кв. м 
жилья, остается еще 9,1 тыс. «ква-
дратов», в которых проживают 515 
человек. 

			ДЛЯ	ЗДОРОВЬЯ	И	ДУШИ

Губернатор также заехал в но-
вый физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс, построенный по 
госпрограмме «Развитие физиче-
ской культуры и спорта». Стои-
мость объекта – свыше 261 млн 
рублей (более 230 млн рублей – из 
областного бюджета). ФОК откры-
ли в этом году. Здесь оборудован 
универсальный игровой зал, где 
можно заниматься волейболом, 
баскетболом, мини-футболом и 
другими видами спорта. Для бо-
лельщиков сделаны две трибуны 
на 150 мест. В комплексе работа-
ет детско-юношеская спортивная 
школа, секции футбола, спортив-
ного туризма, бокса и велоспорта. 
Учреждение рассчитано и для за-

нятий для маломобильных групп 
населения.

Глава региона побывал в Усоль-
ском историко-краеведческом му-
зее, который находится в мно-
гоквартирном доме. В 2022 году 
здесь по нацпроекту «Культура» 
провели техническое оснащение. 
Были приобретены информаци-
онные интерактивные киоски и 
столы, витрины, мультимедийное 
оборудование, аудиосистемы, спе-
циальные столы для проведения 
мастер-классов, музейный пыле-
сос, стеллажи для комплексного 
хранения, компьютер и сканер для 
оцифровки документов и фото-
графий больших форматов. Кроме 
того, создан зал древнего мира. 
Музей активно участвует в гран-
товых проектах. Нынче получил 
поддержку на приобретение ре-
алистичного манекена «Гавриил 
Михалев» (одного из основателей 
города), интерактивной песочни-
цы и других интересных новшеств. 

Игорь Кобзев предложил мест-
ным властям рассмотреть возмож-
ность создания нового культурно-
досугового объекта, в котором мог 
бы размещаться и молодежный 
центр. Поднимался вопрос прове-
дения ремонта памятника исто-
рии и культуры Дома Рассушина, 
который сегодня находится в не-
удовлетворительном состоянии. 
Глава региона поручил правитель-

ству области рассмотреть возмож-
ности восстановления здания и 
в последующем создания в нем 
музея.

			ПРОБЛЕМЫ	УСЛЫШАНЫ

Уже по традиции в заверше-
ние рабочей поездки Игорь Кобзев 
провел личный прием граждан. 
Жительница города Нина Воро-
нова обратилась с просьбой ор-
ганизовать детскую молочную 
кухню, чтобы многодетные семьи 
могли получать бесплатные про-
дукты. Как выяснилось, решение 
этого вопроса находится в веде-
нии муниципалитета. Губернатор 
рекомендовал мэру Максиму То-
ропкину рассмотреть возможность 
предоставления такой поддержки. 
Ольга Мункуева и Валентина По-
пова пожаловались на то, что их 
мужья, которые находятся в зоне 
проведения СВО, не получили по-
лагающиеся выплаты. Глава реги-
она пообещал разобраться в про-
блеме с привлечением областной 
прокуратуры. 

Лидия Тихонова на личном 
приеме обратила внимание на не-
обходимость ремонта путепровода 
через железную дорогу, который 
связывает микрорайон Зеленый 
городок с центром Усолья-Сибир-
ского. По информации мэра города, 
в планах до 2026 года разработать 
проектно-сметную документа-
цию, а дальше уже решать вопросы 
финансирования строительства. 
Представитель инициативной 
группы жителей Усолья-Сибир-
ского Владимир Базаров попросил 
губернатора помочь с вопросом 
передачи бассейна «Чайка» из ре-
гиональной собственности в му-
ниципальную. Более 10 лет назад 
этот объект стал областным, чтобы 
провести в нем ремонтные работы. 
Глава региона рекомендовал Обще-
ственной палате города Усолье-Си-
бирское обсудить этот вопрос со-
вместно с Общественной палатой 
Иркутской области, взвесив все за 
и против и принять окончательное 
решение.

Далее Игорь Кобзев вместе с 
командой правительства области 
провел встречу с жителями Усо-
лья, на которую пришли около 300 
человек. Общение длилось поч-
ти пять часов. Спрашивали про 
многое, в том числе про переселе-
ние из ветхого и аварийного жи-
лья, благоустройство обществен-
ных и придомовых территорий, 
дефицит кадров в учреждениях 
здравоохранения и образования. 
Жители обратили внимание на 
сложности с получением льгот-
ных лекарственных препаратов, 
квот на лечение и обследование 
в медицинских учреждениях об-
ластного центра. Игорь Кобзев по-
ручил региональному минздраву 
совместно с мэром города про-
работать вопрос выездной работы 
узких специалистов медучрежде-
ний Иркутска.

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО У

К				МПАНИЯ ТЕРРИТ				РИИ

Усолье-Сибирское 
– сложная тер-
ритория со своей 

историей. За пять лет – это 
моя девятая поездка в город. 
По их итогам был дан ряд 
поручений. Вижу, что город 
меняется в лучшую сторону. 
Усолье – активный участник 
национальных проектов и 
государственных программ.  
А это действенный меха-
низм развития территории 
и решения проблемных во-
просов. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 

ГОРД				СТЬ	ЗЕМЛИ	ИРКУТСКОЙ

ТЕРРИТ				РИИ

«Город меняется  
в лучшую сторону»
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Обсуждая подобного рода 
преобразования, следует по-
нимать, что по количеству 
поселений, социально-эко-
номической ситуации, гео-
графическому положению 
территории очень разные. 
И здесь свою роль должны 
сыграть мэры районов, по-
казать, насколько они знают 
и принимают суть рефор-
мы относительно ситуации 
в их муниципальном обра-
зовании.

Яркий пример подал гла-
ва Иркутского района Ле-
онид Фролов, отстоявший 
право сельских и городских 
поселений сохранить свои 
администрации как орга-
ны администрации округа, 
управляющие их террито-
риями. 

Политэксперты уже на-
звали данное решение Ле-
онида Фролова как своев-
ременный, дальновидный 
и продуманный шаг, расце-
нив нестандартное решение 

как позитивный сигнал на-
селению о близости органов 
власти.

– Учитывая специфику 
нашей территории, где рас-
стояние, например, между 
Большим Голоустным и Го-
рохово больше 200 киломе-
тров, а всего у нас 21 по-
селение, Иркутский район 
можно отнести к разряду 
уникальных, – говорит ру-
ководитель аппарата адми-
нистрации района Мария 
Петрачкова. – Поэтому ре-
шать возникшие проблемы, 
проводить те же закупки, 
не всегда получается опера-
тивно. Исходя из интересов 
жителей, Леонид Петрович 
на протяжении двух лет го-
ворил, что преобразование 
Иркутского района в том 
формате, который пред-
лагал верховный законода-
тель, невозможно. Жители 
муниципальных образова-
ний не смогут оператив-
но решать свои жизненно 

важные вопросы, потому 
что с каждой житейской 
проблемой придется обра-
щаться в округ, что для нас 
нецелесообразно.  

На вопрос: «Что же де-
лать?» Иркутский район 
предложил оригинальную 
уникальную модель. 

– Все муниципальные 
образования – 18 сельских 
и три городских сохраня-
ются в форме юридическо-
го лица, – говорит Мария 
Петрачкова. – Высшее ру-
ководство округа наделяет 
его определенными полно-
мочиями, которые они сей-
час фактически и выпол-
няют. То есть мы меняем 
правовую оболочку. Жи-
тели территорий, которые 
приходили к своему главе 
решать вопросы, получать 
необходимые справки, по-
прежнему будут это делать 
на территории. Губернатор 
и правительство Иркутской 
области с пониманием от-

неслись к нашему решению, 
согласившись, что предло-
женная модель для Иркут-
ского района – это един-
ственный способ реализа-
ции реформы.

С 1 ноября 2024 года Ир-
кутское районное муници-
пальное образование пре-
образуется в Иркутский 
муниципальный округ с 
переходным периодом до 
конца 2025 года. Выборы мэ-
ра нового муниципально-
го образования и депутатов 
окружной думы пройдут в 
сентябре 2025 года.

В состав округа войдут 
все поселения района и их 
администрации на правах 
территориальных орга-
нов администрации окру-
га. Руководители будут на-

прямую подчинены мэру, а 
местные думы сложат свои 
полномочия. Состав окруж-
ной думы вырастет с 22 до 
26 депутатов.

– Преобразование в округ 
позволит системно управ-
лять территорией, участво-
вать поселениям в большем 
количестве проектов, при-
влекать дополнительные 
средства в бюджет. Главы 
территорий будут назна-
чаться мэром округа. Жи-
телей волновал вопрос в из-
менениях пути получения 
различных льгот. Все оста-
нется по-прежнему, для на-
селения процесс реформи-
рования пройдет незамет-
но, – отметил мэр Леонид 
Фролов.

 � Борис СЛЕПНЕВ

С учетом местных особенностей
Ситуацию с муниципальной реформой  
Иркутского района называют уникальной

 � ПОЛИТИКА  Муниципальная реформа предусматривает переход  
от двухуровневой системы МСУ к одноуровневой, предполагая 
ликвидацию администраций – органов управлений муниципалитетов, 
которые сливаются в единый муниципальный округ во главе  
с окружной мэрией и думой.

Леонид Фролов: 
«Преобразование 
в округ позволит 
системно 
управлять 
территорией»

Как отметил Сергей Петров, ра-
нее восстанавливать транспортные 
артерии Ангарский округ мог лишь 
при поддержке национального про-
екта «Безопасные качественные до-
роги». Округ участвует в нем еже-
годно, и в этом сезоне он позволил 

восстановить шесть участков общей 
протяженностью более 13 км. 

С прошлого года ангарская тер-
ритория получила еще один эф-

фективный инструмент – област-
ную субсидию на социально-эко-
номическое развитие. Она дает 
возможность приводить в норма-
тивное состояние второстепенные 
улицы, которые не подходили под 
условия федерального проекта.

Одна из таких – улица Заводская 
в микрорайоне Юго-Восточный, 
здесь отремонтировали 340 метров. 
Из-за плохого состояния проезжей 
части перевозчикам пришлось из-
менить маршрут следования ав-
тобусов. Теперь проблема решена. 
Подрядная организация исправила 
профиль основания, уложила два 
слоя асфальта, сделаны обочины, 
нанесена разметка. 

Ремонты дорог провели в этом 
году в микрорайонах Китой, Це-
ментный, Северный, Кирова и в 
Старице, а также в поселке Мегет.

Серьезные планы по ремонту 
и на следующий год. Подрядчики 
будут работать как на дорогах с 
интенсивным движением, так и в 
отдаленных микрорайонах. 

– В этом году восстановили око-
ло 25 дорожных участков в Ангар-
ске и на внегородских территори-
ях. В будущем сезоне темпы со-
хранятся. Одна из значимых улиц, 
к обновлению которой приступят 
дорожники, – Коминтерна, – ска-
зал председатель думы Александр 
Городской. 

Во время поездки осмотрели 
улицу Коминтерна. В следующем 

году ее восстановят в рамках нац-
проекта от Карла Маркса до Круп-
ской. Протяженность этого участка 
1,4 км. Муниципальный контракт 
уже заключен. В 2026 году ремонт 
продолжат до пересечения с ули-
цей Космонавтов. 

Кроме того, побывали на дре-
нажной насосной станции в 192 
квартале и обсудили с подряд-
чиком итоги работ, проведенных 
этим летом на сетях ливневой ка-
нализации – увеличена пропуск-
ная способность. Муниципальный 
контракт заключили 7 июня, в се-
редине октября работы завершили. 

– Проведена невидимая глазу, 
но очень важная работа, в кото-
рой город давно нуждался. Каж-
дый раз во время сильных дождей 
на дорогах в этой части Ангарска, 
особенно на Рыночной, скаплива-
лась вода. Раньше большая часть 
дождевых вод уходила в грунт. Но 
из-за увеличения здесь площадей 
с асфальтовым покрытием, стро-
ительства торговых центров, пар-
ковок весь удар приняла на себя 
ливневка. Система, которая обслу-
живала Рыночную, Фестивальную, 
Ленинградский проспект, часть 
Социалистической, не справлялась 
с таким объемом воды. В резуль-
тате проведенных мероприятий 
пропускную способность системы 
увеличили более чем в два раза, – 
подчеркнул мэр.

 � Юрий ЮДИН

25 км обновленных дорог
 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  В этом году в АГО обновили  

25 км дорог. Мэр округа Сергей Петров вместе  
с депутатами думы и представителями 
Общественной палаты во время рабочего выезда 
накануне осмотрели отремонтированные объекты,  
а также побывали на участке, который обновят  
в будущем году.

В Ангарском округе завершился 
 сезон дорожных работ
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 СЕЛЬСКОЕ 
ХОЗЯЙСТВО  
Региональные власти 
намерены развивать 
в Иркутской области 
лекарственное 
растениеводство. Для 
этого есть и экологически 
чистые территории, 
и подходящие 
климатические 
условия, и хорошая 
научная база. Однако 
компаний, работающих 
в данной сфере, в 
Приангарье немного. 
Об этом шла речь на 
конференции в рамках 
Агропромышленной 
недели. 

ОТРАСЛЬ ПЕРСПЕКТИВНАЯ,
НО ЗАПУЩЕННАЯ

– Рынок дикоросов и лекар-
ственного растениеводства во 
всем мире растет, – отметил за-
меститель председателя прави-
тельства Иркутской области Рус-
лан Ситников. – Мы понимаем, 
что нужно эту отрасль развивать. 
Недавно на федеральном уровне 
говорилось о том, что лекарствен-
ное растениеводство находится в 
стадии стагнации, но при этом у 
отрасли большой потенциал. Для 
примера, 130 тыс. га в стране за-
сеяно лекарственными растения-
ми. Это порядка 0,2% всех пашен. 
Производится порядка 20 тыс. 
тонн лекарственных растений. 
Для сравнения, в Китае – порядка 
2 млн тонн. 

Руслан Ситников добавил, что 
сначала основной акцент в реги-
оне был сделан на сборе растений, 
ягод, грибов непосредственно в 
лесу. Но из-за множества трудно-
стей, связанных с климатически-
ми условиями, пожарами, огра-
ничениями по посещению лесов, 
было решено развивать альтерна-
тиву – плантационное выращи-
вание, в том числе лекарственных 
растений. При таком способе и 
продукция намного рентабельнее. 

Почему перспективная отрасль 
лекарственного растениеводства 
переживает сегодня не самые 
лучшие времена? Заместитель ди-
ректора по научно-технической 
работе Сибирского федерального 
научного центра агробиотехно-
логий РАН Александр Захаренко 
обозначил несколько основных 
проблем. В первую очередь это 
отсутствие технологии выращи-
вания растений, позволяющей 
стабильно получать высокое ка-
чество сырья. Технологии перера-
ботки растений также во многом 
не соответствуют современным 
потребностям рынка. 

– Часто сырье производит одно 
предприятие, заготавливает дру-
гое, а перерабатывает третье, и 
каждое работает по своим стан-
дартам, что очень мешает в ко-
нечном итоге, – подчеркнул Алек-
сандр Захаренко. – Есть, напри-
мер, технологии переработки сы-
рья со снижением себестоимости. 
Их нужно развивать, чтобы быть 

конкурентоспособными на меж-
дународном рынке. 

ЖЕСТКАЯ КОНКУРЕНЦИЯ 
С КИТАЕМ

Генеральный директор 
компании «Травы Байка-
ла» Павел Хорошутин, бо-
лее 30 лет занимающий-
ся производством лекар-
ственной продукции из 
растений, напомнил, как 
угасала эта отрасль по-
сле распада Советского 
Союза:

– С нами очень стара-
тельно и профессионально рабо-
тали фирмы, заинтересованные в 
импорте лекарственных растений 
в Россию. Например, был совхоз, 
который специализировался на 
нескольких видах лекарственных 
растений. Основная их продук-
ция – корень валерианы, весь-
ма востребованный. Мы сами к 
ним приезжали, стояли в очереди. 
Вдруг появилась китайская ком-
пания, которая стала предлагать 
свой корень валерианы. Сначала 
мы отказывались, но когда за два 
года цена на него была снижена 
в два раза, стали покупать у них 
сырье. То же самое происходило с 
другими производителями. А ле-
карства из трав, сделанные в Ки-
тае, в конечном итоге подорожали. 

Павел Хорошутин также заме-
тил, что в России с целью валют-
ного регулирования были введены 
довольно высокие экспортные по-
шлины на лекарственные растения 
и продукцию из них (7% и на то, и 
на другое). Это серьезно ударило по 
производителям БАДов, которые 

бы-
ли ориенти-
рованы в основном 
на поставки за рубеж (Ки-
тай, Южную Корею, Японию). 
По словам экспертов, россияне 
предпочитают таблетки из химии, 
не доверяя БАДам. В том же Китае, 
наоборот, лекарственные препара-
ты из натурального сырья предпо-
чтительнее химических. 

По мнению предпринимателя, 
чтобы возродить отрасль лекар-
ственного растениеводства, нужна 
активная поддержка государства. 
И это не только финансовые вли-
вания, но и изменение законода-
тельства и государственного под-
хода к производителям лекарств 
из трав. Начинать же нужно с 
семеноводства, поскольку порядка 
80% семян сегодня завозится из-
за рубежа. Участники конферен-
ции предложили региональному 
министерству сельского хозяйства 
включить семеноводство лекар-
ственных растений в концепцию 
развития дикоросов. 

– Мы обязательно будем от-
стаивать интересы наших про-
изводителей, – отметил Руслан 
Ситников. – С помощью пред-
принимателей, фермеров и нау-
ки нужно выработать механизмы 
для возрождения этой отрасли. 
В программе научно-технологи-
ческого развития Иркутской об-
ласти есть четыре направления, 
одно из которых «АгроБиоФарм-
Технологии». Соз дан научно-об-
разовательный центр «Байкал». 
Работает молодежная лаборатория 
в Иркутском госуниверситете, ко-
торая занимается и лекарствен-
ными растениями. 

Травы в таблетках
В Приангарье будут возрождать 
лекарственное растениеводство

ыми на меж-
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тай, Южную Корею, Японию). 
По словам экспертов, россияне
предпочитают таблетки из химии,
не доверяя БАДам. В том же Китае, 
наоборот, лекарственные препара-

В ближайшее время в Иркутске 
будет создана новая лаборатория 
технологий выращивания 
лекарственных растений 
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МИЛЛИАРДЫ НА СЫРЬЕ

В ближайшее время будет 
создана новая лаборатория 
технологий выращивания 
лекарственных растений на 
базе филиала Сибирского фе-
дерального научного центра 
агробиотехнологий РАН (Но-
восибирск) – Иркутского на-
учно-исследовательского ин-
ститута сельского хозяйства. 
По словам Руслана Ситни-
кова, планируется выделить 
порядка 10 млн рублей на 
оборудование. Основная за-
дача лаборатории – создание 
новых препаратов на основе 
лекарственных растений.

Кстати, в рамках агропро-
мышленной недели в Иркут-
ске было заключено соглаше-
ние по совместному разви-
тию лекарственного растени-
еводства между ассоциацией 
«Дикоросы» и Сибирским 
федеральным научным цен-
тром агробиотехнологий РАН. 

– Наша ассоциация реали-
зует международный техно-
логический проект по лекар-
ственному растениеводству с 
апреля 2023 года, – напомнил 
председатель правления ассо-
циации Александр Деев. – Мы 
начали получать запросы на 
поставку определенного ле-
карственного растительного 
сырья и готовых продуктов 
из Китая и от российских 
фармацевтических компа-
ний. Отдельные запросы на 
поставки доходят до 10 млрд 
рублей в год. Наш проект по 
лекарственному растение-
водству способен генериро-
вать выручку 50–100 млрд 
рублей ежегодно, и большая 
часть средств будет поступать 
от экспортных контрактов.

Некоторые растения могут 
выращиваться в Иркутской 
области, в частности родиола 
розовая, шлемник байкаль-
ский, астрагал. В Новосибир-
ской области хорошие условия 
для женьшеня, в Хабаровском 
крае – для лимонника. Проект 
подключает не только Приан-
гарье, но и другие регионы. 
По информации Александра 
Деева, мощности китайских 
предприятий задействованы 
на 70%, на остальные 30% 
им не хватает качественного 
сырья. Так что перспективы 
в этом направлении большие. 

– Занять значимую долю 
такого большого рынка бизнес 
сможет только при систем-
ном научном сопровождении. 
С этой целью, по сути, и был 
создан НОЦ «Байкал», – по-
дытожил Александр Деев. – 
Подписанное соглашение с 
СФНЦА РАН позволит пред-
принимателям расширить 
географию проекта на всю 
Сибирь и Дальний Восток и в 
целом усилить научную ком-
поненту. Мы уже имеем за-
регистрированные сорта ряда 
лекарственных растений, ко-
торые можно высаживать в 
следующем году. Это родиола 
розовая, солодка, женьшень. 
Думаю, мы сможем уже на-
чинать. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

 ПРОФИЛАКТИКА  
Неправильное 
питание, лишний вес, 
малоподвижный образ 
жизни и генетическая 
предрасположенность. 
О факторах риска и 
симптомах заболевания, а 
также о борьбе с диабетом 
рассказали эксперты 
«Областной».

Сахарный диабет – хроническое 
заболевание, развивающееся из-
за недостатка гормона инсулина, в 
результате чего увеличивается со-
держание глюкозы в крови. Это, в 
свою очередь, может провоцировать 
поражение почек, зрения, нервной 
системы, привести к инсультам 
или инфарктам.

– В России отмечается посто-
янный значительный рост боль-
ных сахарным диабетом, – говорит 
главный внештатный специалист-
эндокринолог министерства здра-
воохранения Иркутской области 
Татьяна Бардымова. – Статистика 
неутешительна и в Приангарье: ес-
ли в 1976 году в регионе было за-
регистрировано менее пяти тысяч 
больных, в 1991-м – порядка 40 
тысяч, сегодня уже более 90 тысяч 
человек.

Рост числа заболевших проис-
ходит в основном за счет 2-го типа 
сахарного диабета, на него при-

ходится порядка 90–95% от всех 
диабетиков, остальные – 1-й тип, а 
также другие виды диабета, кото-
рые начали выявлять в последние 
годы.

– Диабет 2-го типа серьезно по-
молодел. Если раньше им страдали 
люди старше 40–45 лет, то сегодня 
болеет значительная часть пациен-
тов в возрасте 35 лет и даже дети, 
– отмечает Татьяна Бардымова. – 
Сахарный диабет 2-го типа, свя-
занный с инсулинорезистенцией, 
когда организм не воспринимает 
свой инсулин, чаще всего запускает 
излишний вес. Диабет 1-го типа, 
инсулинозависимый, встречается у 
больных, у кого не функционирует 
поджелудочная железа. 

Каждому человеку надо знать 
свою наследственность. Если бли-
жайшие родственники болеют са-
харным диабетом, значит, есть 
предрасположенность, и необхо-
димо контролировать сахар крови. 
Особая категория пациентов – люди 
с так называемым преддиабетом. 
Это, как правило, граждане с из-
быточной массой тела, ожирением, 
которым жизненно важно контро-
лировать вес.  

Основная причина ожирения 
– малоподвижный образ жизни. 
Люди стали меньше двигаться и 
употреблять в пищу больше рафи-
нированных продуктов, легкоусво-
яемых углеводов и жиров. Чтобы 
переломить ситуацию, нужно из-
менить образ жизни, говорят экс-
перты, снижать калорийность пи-
тания, уровень потребления жиров. 
Физическая нагрузка необходима 
всем. Важно также формировать 
правильное пищевое поведение у 
детей.

Взрослым необходимо обязатель-
но проходить диспансеризацию, ко-
торая поможет раннему выявлению 
заболевания. Последние данные – 
из пяти тысяч человек, сдавших 
кровь при диспансеризации, у 500 
пациентов впервые выявили сахар-
ный диабет.

– Если в конце 2021 года в об-
ласти речь шла о 800 детях, боль-
ных сахарным диабетом, то се-
годня насчитывается 948 детей и 
подростков, страдающих этим за-
болеванием, – отметила главный 
внештатный специалист областного 
минздрава, детский эндокринолог 
Людмила Холмогорова. 

По ее словам, взрослые обяза-
тельно должны следить за рацио-
ном и физической нагрузкой де-
тей. И бить тревогу, если ребе-
нок похудел, много пьет, быстро 
утомляется. Она также рассказала о 
новых методах контроля заболева-
ния у детей, например, использо-
вании смартфона для мониторинга 
глюкозы. Еще одна актуальная для 
некоторых пациентов с диабетом 
вещь – контроль с помощью смарт-
фона работы инсулиновой помпы.

– Большую часть суток у ребенка 
должен быть хороший сахар, чтобы 
не было резких падений, сниже-
ний, – предостерегла эксперт.

В Иркутской области утверж-
дена региональная программа по 
борьбе с сахарным диабетом. Доку-
мент предусматривает подготовку 
врачей-специалистов, обновление 
материально-технической базы 
больниц, мероприятия по профи-
лактике и лечению факторов риска 
развития сахарного диабета. 

Приемам самоконтроля, тому, 
как правильно питаться и самосто-
ятельно вводить инсулин, профи-
лактике осложнений учат в Школах 
больных сахарным диабетом, кото-
рые уже работают в регионе и будут 
открываться в рамках националь-
ного проекта «Здравоохранение». 

 Людмила ШАГУНОВА

Диабет – незаметный враг

КСТАТИ
В Иркутске работает областная 
общественная организация «Регио-
нальное диабетическое сообщество 
поддержки людей, больных сахар-
ным диабетом». Она основана в 2021 
году и занимается просвещением и 
поддержкой людей, столкнувшихся с 
сахарным диабетом.

бб


Диабет – это взаимное сотрудничество, честный контакт с врачом. 
Сегодня есть новые средства введения инсулина, новые инсулины, 
сахароснижающие таблетированные препараты – медицина шагнула вперед. 
Больные с этим диагнозом доживают до зрелого возраста, независимо от 
возраста дебюта заболевания. 
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КУКЛА НАСТЕНЬКА

– Большая любовь к куклам – это 
от моей мамы Зинаиды Тимофеев-
ны. Химик-технолог по профессии, 
она была невероятно талантливым 
человеком, много шила, вязала, 
рисовала, – рассказывает Диана 
Алексеевна. – Работала в серьезной 
лаборатории на военном предпри-
ятии, но все свободное время за-
нималась творчеством.

 Какие в то время были популярны 
куклы?

– 70-е годы прошлого века – 
это период расцвета полиэтиле-
на. Куклы были с формованны-
ми волосами. Их-то как раз мама 
очень любила, в отличие от кукол 
с клееными волосами. Это были 
прямо игрушки-игрушки. Суве-
нирные куклы Ивановской фабри-
ки, но играть с ними особо не 
разрешалось. Они стояли, сидели, 
красовались на пианино. Со мной 
еще в школьные годы случилась 
интересная кукольная история. Я 
училась в восьмом классе, и одно-
классник, который, вероятно, был в 
меня влюблен, подарил очень кра-
сивую куклу Настеньку фабрики 
имени «8 марта».

Но вскоре случилась беда: когда 
летом семья уехала отдыхать на 
море, в дом пробрались воры, вы-
несли ценные вещи. И самое не-
приятное – забрали кукол, как буд-
то специально за ними приходили. 
И только по прошествии многих 
лет муж преподнес мне такую же 
пластмассовую девчушку. С них-
то, наверное, и вспыхнула по новой 
моя любовь к куклам.

ДИРИЖЕР КУКОЛЬНОГО 
КОЛЛЕКТИВА

В определенный момент Диана 
Алексеевна отошла от кукол, окон-
чила музыкальную школу по клас-
су скрипки, пошла учиться дальше 
и получила профессию дирижера 
духового оркестра. 

– Но дирижера с меня не полу-
чилось, – говорит она, – поэтому 
окончила курсы реставратора-фар-
фориста во Всероссийском худо-
жественном научно-реставраци-

онном центре имени академика И. 
Грабаря в Москве. Основная специ-
ализация – ремонт фарфоровых 
статуэток, посуды и тому подоб-
ного.

Очень кропотливая работа дала 
начало моей истории лечения ку-
кол. В первую очередь импортных, 
европейских кукол с фарфоровой 
головой. Конечно, это совершенно 
другая кукла – изящная, все части 
тела у нее подвижные, собраны на 
резинку, голова из фарфора, гла-
за стеклянные, но как раз это и 
мешает кукле долго жить, резин-
ка растягивается, все части тела 
становятся мягкими, голова под 
тяжестью отваливается, частенько 
падает, ну вот тогда-то вступаем 
мы, реставраторы.

 Помните свою первую «пациент-
ку»?

– Да, помню очень хорошо. Это 
была французская кукла модель 
Unis 301, которой надо было скле-
ить голову. Я дрожащими руками 
ее взяла. Работа проходила под ру-
ководством преподавателя, с этого 
момента я перестала бояться брать 
чужих кукол. Постепенно стали 
поступать заказы со всех уголков 
страны и из-за рубежа.

Во Франции, Германии большое 
количество этих кукол сохра-
нилось, но не так-то 
много людей, кото-
рые занимаются ре-
монтом, реставраци-
ей. Когда с мужем 
переехали в Иркутск, 
тут-то как раз и воз-
никла идея сделать 
из личной коллекции 
галерею. Дома куклы 
уже все не помещались, 
квартира не резиновая. 

 Какое количество кукол 
примерно было на тот 
момент? 

– Порядка 300, но, 
чтобы вы пони-
мали, они 
большие , 
их высота 
от 45 сан-
тиметров 

до метра, поэтому даже в трехком-
натной квартире, имея в распоря-
жении самую большую комнату, 
разместить всех сложно. 

Поэтому снимали помещения 
на Ленина, Тимирязева, Лапина, 
сейчас перебрались на Подгорную. 
Несколько смущает количество 
бездомных собак и деревянных до-
мов – развалюх, но надеемся, что 
однажды Подгорная станет бла-
гоустроенной, тихой, пешеходной 
улицей.

ВМЕСТО ГОЛОВЫ – 
38 КУСОЧКОВ ФАРФОРА 

 Ваши «пациенты» из разных 
эпох, разной технологии, и по-
нятно, что единого рецепта 

«лечения» не суще-
ствует, как вы с этим 
справляетесь?

– Дерево-композитные массы, 
опилочные особой трудности не 
составляют, потому что есть тех-
нология, материалы, аутентичные 
тем, которыми работали раньше, 
начиная с казеинового клея.

А вот реставрация фарфора – 
это довольно долгий и кропотли-
вый процесс. Однажды в подарок 
муж купил старинную немецкую 
куклу, но ее хозяйка плохо за-
вернула «девочку», и по дороге 
голова разбилась. Я посчитала – 38 
фрагментов! Плакала и собирала 
осколки разбитой головы, много 
времени потратила, но восстано-
вила куклу.

 С чего начинается процесс ре-
ставрации?

– Когда кукла попадает на стол, 
определяешь, из какого матери-
ала она сделана, каких примерно 

Кукольный доктор
Иркутянка Диана Гайдамак обладает 
редкой профессией реставратора игрушек
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 ТВОРЧЕСТВО  Все девочки 
в детстве играют в кукол, но у 
одних эти взаимоотношения 
заканчиваются в школьные годы, 
у других продолжаются дальше. 
Диана Гайдамак до сих пор общается 
с Машами, Дашами, Маргаритами, 
которых при необходимости 
«лечит». Потому что одновременно 
является «мамой» огромного 
кукольного семейства, хозяйкой 
музейной галереи и обладателем 
редкой специальности 
реставратора-фарфориста.

Внутри кукол, изготовленных в Харбине, Внутри кукол, изготовленных в Харбине, 
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она годов, для этого существуют 
специальные каталоги, где учтены 
практически все клейма, которые 
ставили на игрушки.

ПРИВЕТ ИЗ ПРОШЛОГО

– Бывают и куклы-загадки, 
которые очень долго рассматри-
ваешь, сравниваешь, пытаешь-
ся идентифицировать. Это, как 
правило, артельные «дети». Вот 
они-то и представляют, наверное, 
наибольший интерес для рестав-
ратора. Это такой привет из дале-
кого прошлого.

Раскрыв голову или треснув-
шую руку, которые состоят из двух 
частей, перед нами возникает по-
рой самый неожиданный набор 
предметов, и самое интересное, 
конечно, газеты. Совсем свежая 
история касается харбинских ку-
кол, которые сейчас находятся на 
реставрации. В один прекрасный 
осенний вечер позвонил довольно 
известный человек, который за-
нимается антиквариатом.

 Начинается, как детектив…

– Да, говорит: «Диана, у меня 
для тебя есть работа, прихо-
ди, пожалуйста». Я при-
ехала к нему и увидела 
большой чемодан, в 
котором лежали ку-
клы, даже без экспер-
тизы было очевидно, 
что они в плачевном 
состоянии. Я их за-
брала, оставив не-
кую сумму денег и 
предметы, кото-
рые антиквара 
интересовали. 
Почти взаи-
мозачет про-
изошел. 

 Сколько ку-
кол вам до-
сталось?

– Всего девять 
штук. Куклы 
з н а м е н и т о й 
Д у н а е в с к о й 
м а н у ф а к т у-
ры в силу сво-
его состояния 
какой-то коммерче-
ской ценности 
не представ-
ляли – силь-
но разбиты, 
местами обо-

жжены. Но с исторической точки 
зрения – это интересная находка. 
Внутри одной куклы оказались га-
зеты, издаваемые в Харбине в 30-е 
годы прошлого века. 

 Это фрагменты газет, тексты 
читаются?

– Да, текст читается. Моя дав-
няя приятельница Ольга Павлов-
на, которую мы иногда в шутку 
называем Миссис Марпл, взялась 
разгадать загадку этих газетных 
статей, а заодно попытаться вос-
становить историю создания ку-
кол. Выяснилось, что произвели 
их в небольшой артельной ма-
стерской, основательницей кото-
рой являлась русская женщина, 
иммигрировавшая в Харбин вме-
сте с семьей. А купили для Таты 
и Ляли Костаревых, впоследствии 
их папа строил Иркутскую ГЭС. 
Потихоньку-потихоньку, но при-
ведем кукол в порядок и направим 
в экспозицию музея. Думаю, слу-
чится это в ноябре. Все хорошие 
события происходят в ноябре. 

ИСТОРИЯ СИНЕГО ШКАФА

 Что еще значимого случилось в 
этом месяце?

– Наша галерея кукол пере-
шла в другой статус, теперь это 
частное учреждение культуры, 
Музей игрушки «Синий шкаф».

Неожиданное название, почему 
«Синий шкаф», а например, не 
кукольный город или кукольный 
домик? 

– Название пошло от на-
стоящего синего шкафа, 

он стоит на входе и по-
пал к нам совершенно 
случайно. Однажды в 
дверь галереи постуча-
ли двое мужчин и без 

предисловий: «Хозяй-
ка, купи шкаф». Я говорю: 
«А зачем он мне? Почему 

именно в Музей кукол принесли?» 
Они добавляют: «Там куклы, купи 
вместе с ними». Когда я открыла 
дверки, то увидела игрушки, кото-
рые в нем хранились много лет. На 
полках лежали кубики, металли-
ческая машинка, очень хорошая, 
кукольная, фарфоровая, красивая 
посуда. Куклы, которыми игра-
ли разные поколения. Шкаф долго 
стоял в старом доме, который ре-
шили снести. Работяги вынесли 
шкаф на улицу, открыли и, увидев 
кукол, понесли сюда. Денег попро-
сили немного, мужикам неохота 
было таскать шкаф по Иркутску, ко 
всему еще и «трубы горели».

ВОЗРОЖДЕНИЕ КУКЛЫ, 
КОТОРУЮ СЪЕЛА СОБАКА

 В галерее так много кукол, думаю, 
невозможно рассказать сразу обо 
всех, начнем с самой возрастной, 
сколько ей лет, и как она попала к 
вам?

– Самая возрастная кукла моей 
коллекции изготовлена из воска, 
датируется примерно 1830 годом. 
Скоро она отметит свой 200-лет-
ний юбилей. Она пришла к нам 
от прямых наследников, но в пла-
чевном состоянии, я бы сказала 
даже – в умирающем состоянии. 
Великолепная работа старинного 
мастера попала в зубы молодой со-
бачки. Глупый щенок изорвал тело, 
изломал восковые части, фактиче-
ски уничтожил. Бедолажку хотели 
отправить на свалку. На счастье 
куклы и собачки, у семейные пары 
гостила моя подруга, прекрасно 
знавшая, что я занимаюсь ремон-
том, реставрацией куколок. Она 
мне позвонила, говорит: «Срочно 
оставь все свои дела важные, тут 
все гораздо серьезнее».

  Вы сразу оценили масштаб про-
блемы?

– Практически. Передо мной по-
ставили коробку, внутри которой 
лежало много восковых обломков. 
Глаза уцелели, сохранилась часть 
лицевой пластины. Внутри куклы 
чего только не было – тряпочки, 
солома, камушки для утяжеления 
и так далее. Оценив весь этот ужас, 
сначала подумала, что не полу-
чится восстановить, но так как я 
по природе оптимист, решила по-
пробовать.

 Сколько времени заняло восста-
новление?

– Реставрация заняла около 
трех лет. В состав воска входили 
присадки, мешавшие срастить ча-
сти между собой. Мы знаем, что 
воск сам по себе – это достаточно 
плавкая субстанция. И чтобы го-
лова, руки, ноги не давали дефор-
мацию, как раз в его состав и были 
включены некие вещества.

 Как вам удалось определить со-
став материала?

– Помог Центр Грабаря, где про-
вели спектральный анализ, вы-

явили, какие вещества входят в 
состав восковой массы. 

 После реставрации семья не за-
брала куклу?

– Нет, ее решили оставить у 
меня.

 Ни за что бы не подумал, что эту 
куклу не только кто-то грыз, но 
даже кто-то ею небрежно играл, 
как это возможно?

– Хочу пояснить, что это так 
называемая коммерческая рестав-
рация, а бывает еще музейная.

 Какая между ними разница?

– Реставрация музейная пред-
полагает сохранение предмета в 
том виде, в котором он был най-
ден. Там предполагаются фраг-
ментарные утраты, которые не 
восстанавливают, никакого ново-
дела. У коммерческой реставрации 
совершенно другие задачи и тре-
бования. Предмет должен выгля-
деть в той кондиции, в которой он 
был как новый. И порой заметить 
следы реставрации очень слож-
но, если только при помощи лу-
чей света, с определенного ракурса 
можно заметить склейку. 

КУКЛА ИЗ СКЛЕПА

Чаще всего игрушки ассоцииру-
ются с чем-то позитивным, безза-
ботным и радостным. Однако, как 
и у людей, у игрушек есть и тем-
ная сторона. В коллекции Дианы 
Гайдамак хранится кукла фабри-
ки Фредерика Фрэнсиса Ременьяра. 
Мастер не собирался заниматься 
промышленными масштабами и 
каждую из своих кукол нумеровал. 

– Ко мне от наследников по-
пала куколка, за которой тянулась 
очень нехорошая репутация. Она 
принадлежала семьям, в которых 
девочки умирали в молодом воз-
расте. Мы знаем, что во Франции, 
Германии, Италии существует та-
кой обряд погребения умерших. 
Предметы, которые принадлежа-
ли человеку при жизни, клали в 
склеп умершему, чтобы хозяину 
не было холодно, скучно и грустно. 
Девочкам эту куклу давали с собой 
в другую жизнь. Склепы вскры-
вали и время от времени куклы 
всплывали на аукционах. Исто-
рия повторялась, пока очередные 
хозяева не отказались от такого 
наследства. Кстати, во время экс-
курсий дети нередко говорят, что 
это страшная или ужасная кукла. 

КУКОЛЬНАЯ ТРАДИЦИЯ 
ПРИАНГАРЬЯ

 Диана Алексеевна, на ваш взгляд, 
насколько у нас развита куколь-
ная культура? 

– В Иркутске очень много лю-
бителей, коллекционеров, почита-
телей кукол. Я не могу посчитать, 
сколько их всего, но, судя по по-
сещениям нашего музея, людей 
очень много. Люди очень любят 
кукол, с удовольствием хранят 
игрушки из своего детства или 
стараются найти кукол того пери-
ода, собирают интересные коллек-
ции предметов кукольного быта и 
так далее. 

Наше большое сообщество на-
считывает около 400 человек, мы 
так и называемся – кукольники 
Приангарья.

 Борис СЛЕПНЕВ
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   СВОБОДА ТВОРЧЕСТВА
   НА УРОКЕ 

 Æ Как вы пришли в профес-
сию?

– Вся моя жизнь связа-
на со школой № 2. Я учи-
лась здесь. После 9 класса 
подала документы в пед- 
училище, окончив его, 
вернулась в родную шко-
лу работать библиотека-
рем. Потом поступила на 
исторический факультет 
вуза, окончила институт 
иностранных языков. У 
меня высшее педагоги-
ческое и высшее эконо-
мическое образование с 
правом преподавания ан-
глийского языка. Более 15 
лет проработала замести-
телем директора по вос-
питательной работе, се-
годня преподаю историю 
и обществознание с 6 по 
11 классы, педагогический 
стаж – 26 лет. 

Пришла работать в шко-
лу в 1998 году, тяжелый 
был период, безденежный. 
Помню, мальчики мечтали 
рубить лес, а девочки хоте-
ли выйти замуж за лесору-
бов. Или уехать в Америку. 
Сейчас приоритеты поме-
нялись, и желания у детей 
совсем другие.

 Æ Как увлечь современного 
ребенка на уроках?

– Мне важно вызвать 
интерес к историческим 
событиям, персоналиям. 
Говорю: «Дети, что вы зна-
ете о Петре Первом, кроме 
того, что он картошку завез 
и окно в Европу прорубил? 
А что бы хотели узнать?» А 
они бы хотели узнать о его 
семье, личной жизни. От-
сюда и отталкиваюсь.

Такие противоречивые 
исторические личности, 
как Сталин, Ленин, тоже 
интересны через призму 
личной жизни, настолько 
у них были разные семьи! У 
нас порой на уроках такие 
жаркие диспуты возника-
ют! Например, о личности 
Горбачева. Есть ребята, ко-
торые аргументированно 
пытаются отстоять свою 
точку зрения, докопаться 
до сути. Люблю таких спор-
щиков! У нас всегда оста-
ется свобода творчества на 
уроке.

Был у меня ученик Де-
нис Яблонцев, он хорошо 

знал историю, я порой боя-
лась идти на урок с ним. Он 
мог спросить что-то глу-
бокое, сложное. И тогда я 
говорила: «Сегодня посмо-
трю дополнительный ма-
териал, завтра мы начнем 
урок с этой темы, на кото-
рой остановились». Мы так 
и делали. Денис окончил 
институт, работает сей-
час в полиции, время от 
времени навещает родную 
школу.

И еще надо раскрывать 
предмет так, чтобы оста-
лось ощущение незакон-
ченного рассказа. Ты даешь 
определенную тему, знако-
мишь с историческим пер-
сонажем, а потом звенит 
звонок. И говоришь ребя-
там: «А о том, что было 
дальше, можно прочитать 
дополнительно, пройти вот 
по этой ссылке».

В помощь можно по-
советовать исторические 
романы, фильмы, книги. 
Например, по литературе 

школьники изучают рас-
сказ «Чудесный доктор» 
Куприна. «Какие истори-
ческие события охваты-
вают повествование?» – 
спрашиваю я ребят. Жаль, 
что сегодня по литерату-
ре не проходят такие про-
изведения, как «Молодая 
гвардия» и «Тихий Дон».

Самое главное для меня 
– развить эмоциональный 
интеллект у детей. Даже 
если они не станут исто-
риками, все равно будут 
знать основы истории и 
обществознания, а отсюда 
придет понимание законов 
бытия.

 Æ У вас есть особые приемы, 
методы преподавания?

– Нужно учитывать: что 
за класс перед тобой и что 
ему интересно. Например, 
у нас два восьмых клас-
са: один очень спокойный, 
другой страшно актив-
ный. Одному можно дать 
самостоятельную работу, а 

с другим работать лично. 
Единого подхода не бывает. 
Важно уважать в каждом 
ребенке личность, и тогда 
дети будут отвечать тебе 
тем же.

   ОЦЕНКУ НАДО 
   ЗАРАБОТАТЬ, 
   КАК ЗАРПЛАТУ

 Æ Ваши любимые истори-
ческие периоды?

– Отечественную исто-
рию люблю больше всемир-
ной. Древний мир, средние 
века, великие географиче-
ские открытия вызывают 
интерес и отклик у учени-
ков, а вот XVII-XVIII века 
не так интересны, а порой 
и просто трудны для усво-
ения. Можно хорошо рас-
сказать, что понадобилось 
Наполеону в России, а вот 
как донести все перипетии 
Французской революции?

Больше всего я люблю 
эпоху дворцовых перево-
ротов в России – период, 
длившийся с 1725 по 1762 
годы, где фавориты, мрач-
ные интриги, борьба за 
власть. Еще люблю период 
Гражданской войны, НЭП, 
коллективизацию, мне это 
интересно.

 Æ Как относитесь к новому 
учебнику по истории?

– Учебник под редакци-
ей Владимира Мединского 
меня вполне устраивает. Я 
ратую за то, чтобы про-
грамма была единой для 
всех, чтобы были единые 
стандарты для учителя. В 
учебнике Мединского мно-
го дополнительной инфор-
мации, есть документы, 
даты, которые будут полез-
ны тем, кто сдает ЕГЭ по 
истории. 

 Æ У вас были педагогические 
неудачи?

– Наверное, было недо-
понимание. Те дети, кто не 
собирается сдавать экзамен 
по истории, хотят порой 
получить оценку просто 
так. Я же говорю, что оцен-
ку всегда надо заработать. 
Как зарплату. 

 Æ Следите за судьбой своих 
учеников? 

– Есть те, кто выбирают 
своей профессией педаго-
гику, историю. Ко мне на 
практику ходит моя учени-
ца Полина Худоногова, фи-
налистка «Большой пере-
мены» и сама большая ум-
ница. Оканчивает истфак и 

«У нас на уроках такие 
жаркие диспуты бывают!»
Боханский учитель Ольга Шаповалова 
удостоена премии губернатора

	Î
Ученики	Ольги	Степановны	ежегодно	побеждают	на	
олимпиадах.	Например,	Илья	Панов	стал	призером	
региональной	олимпиады	по	экономике	«Золотой	фонд	
Сибири».	А	во	Всероссийском	конкурсе	социальных	и	
научно-практических	проектов	«Сохраним	традиции	
вместе»	победу	одержала	Лилия	Лархаева	с	проектом	о	
бурятских	национальных	традициях.

 � ОБРАЗОВАНИЕ  Преподаватель 
истории и обществознания Боханской 
школы № 2 Ольга Шаповалова в этом 
году стала победителем областного 
конкурса «Лучший учитель» и была 
удостоена премии губернатора. О выборе 
профессии, мотивации современных 
школьников и секретах мастерства – 
наше интервью. 

ТЕРРИТ    РИИ
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

уже пошла работать в одну 
из иркутских школ.

Мои выпускники, даже 
приходя в непрофильные 
вузы, оценку по истории 
порой автоматом получа-
ют. Это очень ценно для 
учителя. У меня был уче-
ник Костя Комаров, сейчас 
он работает специалистом 
в одном из крупных банков. 
Его педагоги вуза считали 
победителем исторических 
олимпиад, а он просто лю-
бил и знал предмет. 

   ПАТРИОТИЗМ – 
   НЕ ДАНЬ МОДЕ 

 Æ Сегодня идет СВО. Как 
это отражается на уро-
ках истории? 

– Это важная тема. Са-
мое главное, чтобы ребе-
нок понимал процесс раз-
вития истории, общества. 
Я учу детей, что важно 
знать историю своей стра-
ны, причины тех или иных 
событий. Говорю: «Ребя-
та, так не бывает в жизни, 
чтобы всех все устраивало. 
Но каждый из вас обязан 
знать историю своей стра-
ны, чтобы не обвинять ее 
в личных неудачах. Важно 
сохранять общечеловече-
ские, традиционные цен-
ности, быть гражданином 
и патриотом».

Сейчас мы проходим 
историю Америки. Дети 
мне говорят: «Зачем нам 
эта Америка, она враг, вре-
дит России». Парирую, что 
врага нужно знать в лицо. 
Или как-то на уроке ан-
глийского языка дети спро-
сили меня: «Зачем учить 
язык страны, которая ве-
ками противостоит нам?» 
Тоже пришлось объяснять. 
Дети ориентируются в по-
литической обстановке, ду-
шой болеют за нашу стра-
ну. Потому что у кого-то 
брат или отец на СВО. У 
нас тема патриотизма – не 
дань моде, мы всегда так 
работали.

 Æ Помимо школы есть еще 
и дом…

– Я депутат поселковой 
думы, руководитель ТОС 
«Центральный». Мы при 
поддержке местной адми-
нистрации занимаемся 
реализацией проектов по 
благоустройству своей ули-
цы, полностью заменили 
систему летнего водоснаб-
жения. Параллельно заня-
та социальными проекта-
ми при поддержке фонда В. 
Потанина. 

А еще я люблю рукоде-
лие: вязать и шить, есть 
мастерская, которую по-
строил любящий муж. Это 
дает возможность за лю-
бимым занятием привести 
мысли в порядок. У меня 
замечательная семья, лю-
бящие родители и сестры, 
трое детей и есть все, что 
надо для счастья.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 � ПРИЗНАНИЕ   
На протяжении 
почти 30 лет 
уроженка города 
Вихоревка Елена 
Ясинская является 
одним из ведущих 
общественников и 
благотворителей 
Братского района. 
Она депутат 
думы, одна из 
основательниц 
Центра помощи 
военнослужащим 
и их семьям «Мы 
вместе». А еще 
победительница 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской» 
в номинации 
«За активную 
гражданскую 
позицию». Как 
признается наша 
героиня, желание 
что-то делать и 
помогать с ней всю 
жизнь.  

   ЗАЧЕМ ДОМА СИДЕТЬ?

Еще работая на Вихо-
ревском лесозаготовитель-
ном комбинате мастером в 
цехе дверных блоков, Елена 
Анатольевна занимала пост 
секретаря комсомольской 
организации: сначала цеха, 
затем всего предприятия.

– С 1995 года пошла в 
индивидуальные пред-
приниматели и с тех пор 
занимаюсь благотвори-
тельностью. А когда дети 
выросли, поняла, что могу 
заниматься общественной 
работой, приносить пользу 
людям, – говорит она.

В 2015 году при храме 
Николая Чудотворца в Ви-
хоревке зародилось обще-
ственное движение «Од-
ной мы связаны судьбой». 

Его основная задача – раз-
витие военно-патриоти-
ческого воспитания моло-
дежи. 

– Был создан воен-
но-патриотический клуб 
«Ратник», на базе клуба 
ребят учим стрелять, про-
водим военно-спортив-
ные игры «Зарница» для 
мальчиков и «Дарислава» 
для девочек, – продолжает 
Елена Ясинская.

Традиционным меро-
приятием в городе стало 
театрализованное шествие 
школьников и ребят дет-
ских садов в честь дня 
Георгия Победоносца. Оно 
ежегодно проходит 6 мая. 
Каждое учреждение пред-
ставляет свою эпоху: на-
чиная с XV века до нашего 
времени.

   МЫ ВМЕСТЕ

– Когда началась СВО, 
я поняла, что нужно по-
могать ребятам. С колле-
гами – депутатами думы 
Братского района седьмого 
созыва организовали пер-
вую акцию «Носки солда-
ту». Вы бы видели сколько 
нам принесли носков! Мне 
казалось, что мы можем 
одеть всю нашу армию! 
Женщины начали вязать 
носки, а к носкам прибави-
лись теплые вещи, меди-
цина, продукты, гигиена. 
Понимая, что этот поток 
помощи не остановится, 
мы продолжали работать 
и распределять помощь в 
воинские части, – расска-
зывает Елена Ясинская.

Именно с октября 2022 
года ведется отсчет созда-
ния Центра помощи воен-
нослужащим и их семьям 
«Мы вместе». Маскиро-
вочные сети и противодро-
новые одеяла, окопные све-
чи и термобелье, посылки с 
сибирскими гостинцами – 
на сегодняшний день, от-
мечает Елена Анатольевна, 
в поддержке фронта при-
нимают участие жители 15 
поселков и город Вихоревка 
Братского района:

– Технологией пошива 
антидроновых одеял с на-
ми поделились волонтеры 

из Железногорска-Илим-
ского. Мы шьем их для са-
перов, минеров. Две зимы 
подряд мы изготавливали 
печки-буржуйки. Для на-
ших защитников мы из-
готовили и отправили 35 
печей-буржуек.

За два года работы цен-
тра отремонтировано и от-
правлено в зону СВО шесть 
машин и один мотоцикл, 
готовится к отправке еще 
одна машина и один мо-
тоцикл. Также за полто-
ра года сплетено 1100 сетей 
общей площадью свыше 18 
тыс. квадратных метров.

   ДОМАШНЕЕ – 
   САМОЕ ВКУСНОЕ

Вихоревский центр 
«Мы вместе» занимается 
и сезонными акциями: к 
новому году и 23 февраля 
участникам СВО отправля-
ются посылки со сладостя-
ми и детскими рисунками.

– Мы благодарны на-
шему губернатору и За-
конодательному Собранию 
Иркутской области за от-
работку логистики для 
мальчишек. Сколько денег 
раньше тратили на транс-
портные расходы! – вспо-
минает Елена Ясинская. – 
А также благодарны транс-
портной компании «Кит», 
которая раз в месяц бес-
платно доставляет 10 кубов 
груза в СВО. 

Недавно в центр при-
несли бочку меда, значит, 
в следующей партии по-
сылок будет душистое 
лакомство по соседству с 
тыквенными цукатами, 
домашней лапшой и су-
блимированными борщом 
и молочной кашей. Посыл-
ки из Вихоревки в зону 
проведения СВО теперь от-
правляются еженедельно.

Вклад центра «Мы вме-
сте» в обеспечение фронта 
в прошлом году был отме-
чен национальной преми-
ей «СВОИМ» в номинации 
«Прифронтовой волон-
тер». На денежный приз 
приобрели для военнослу-
жащих два тепловизора. 

– Мы как раз парню 
на тепловизор собирали, а 
удалось купить два! – рас-
сказывает Елена Ясинская. 
– Мне мальчишки даже по-
зывной дали – Мать. Самое 
страшное в волонтерской 
работе – это не успеть. Они 
все для меня мальчишки-
сыновья. В зону СВО ушли 
и два моих племянника. Я 
благодарна землякам, ко-
торые поддерживают ребят 
и доверяют нашему центру.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива  
Елены Ясинской

«Они все для меня 
мальчишки-сыновья»

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Елена Ясинская – одна из основательниц Центра помощи 
военнослужащим и их семьям «Мы вместе» в Вихоревке
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 ПРОЕКТ  Два года 
назад американские 
издательства DC и 
Marvel, которым 
принадлежат права 
на таких персонажей, 
как Супермен, Бэтмен, 
Аквамен, Джокер, Харли 
Квинн (DC) и Железный 
Человек, Капитан 
Америка, Тор, Халк 
(Marvel), заявили об уходе 
с российского рынка. 
Крупная отечественная 
компания решила, 
что настало время 
запустить собственный 
патриотический проект. 
Кто такие «Русские 
супергерои» и почему 
у некоторых из них 
китайский акцент, 
разбирался Дмитрий 
Люстрицкий.

«СДЕЛАНО В КИТАЕ»

Даже если мы 
покупаем товар с 
русским брендом и 
упаковкой на род-
ном языке, не ис-
ключено, что он 
произведен в Ки-
тайской Народной 
Республике. Сегод-
ня в Китае выпу-
скается порядка 80% 
всей бытовой тех-
ники, продающейся 
на планете Земля, и 
примерно половина 
всей одежды. Для Рос-
сии Китай – ключевой партнер, 
поставляющий более 40% им-
портных товаров, хотя, например, 
на рынке авто китайские маши-
ны давно «откусили» более 60%. 
Что же касается товаров хозяй-
ственно-бытового назначения, то 
тут, кажется, и вовсе нет других 
стран-поставщиков.

О том, как это работает, рас-
сказывает Дмитрий Азикаев, ру-
ководитель офисов по закупкам в 
городах Шанхай и Иу крупной рос-
сийской компании:

– Наша фирма 
начинала рабо-
ту в Екатерин-
бурге, а сейчас 
располагает 
р о з н и ч н о й 
сетью, в ко-
торой более 
150 магази-
нов от Санкт-
Петербурга до 
Красноярска с обо-
ротом порядка 80,5 млрд 
рублей. У компании 54 собствен-
ных бренда, под которыми пред-
ставлены более 10 млн товаров по 
18 направлениям, от строитель-
ства до туризма и отдыха. В Ки-
тае порядка 400 заводов, которые 
являются нашими поставщика-
ми. Они выпускают продукцию 
по нашим заказам, делают нашу 
упаковку.

Обычный российский офис, ка-
бинеты, компьютеры, кофемаши-
на… То, что мы находимся не в 
России, выдают только таблички 
на дверях – на русском и китай-
ском языках. Еще из особенностей 
– собственная столовая с русской и 
европейской кухней.

Это офис представительства 
компании на 33-м этаже бизнес-
центра в деловом квартале города 
Иу. Напомним, это город-рынок, 
откуда китайские товары морским 
и железнодорожным транспортом 
отправляются по всему миру. Его 

деловое сердце – оптовый ры-
ночный комплекс Yiwu China 

Commodities City, ежегодная 
выручка которого составля-
ет примерно 11 млрд дол-
ларов США. Как магнитом, 
он притягивает оптовиков 
и ритейлеров со всего мира.

За компьютерами пре-
имущественно молодежь. 

Москва, Санкт-Петербург, Ека-
теринбург, Казань… Все работни-
ки – большая часть из которых 
девушки, – свободно владеют ки-
тайским, это главное условие. Есть 
и особые требования, например, 
за плечами Андрея, менеджера по 
направлению туризм и рыбалка, 
есть опыт пеших походов и аль-
пинистский стаж. Как он сам го-
ворит, без досконального знания 
требований к экипировке на этом 
направлении делать нечего.

РУССКИЙ БРЕНД 
С КИТАЙСКИМ АКЦЕНТОМ

На экранах компьютеров – та-
блицы, каталоги товаров. Закуп-
щики компании постоянно ведут 
мониторинг российского рын-
ка, каждый по своему сегменту, 
определяют, что сейчас пользу-
ется спросом. Например, если в 
линейку электроинструмента до-
бавляют новый шуруповерт, то 
нужно знать не только его тех-
нические характеристики, но и 
товарный сегмент – эконом или 
профессиональный, и даже то, ка-
ким его видит дизайнер бренда. 
Учитывается и география потре-
бителя: например, в северные ре-
гионы поставляется инструмент с 
батареями повышенной емкости.

Потом специалисты по закуп-
кам смотрят базы по заводам-
производителям. 

– Например, мы отобрали де-
сять заводов, из них два прошли 
по ценовому спектру, – продол-
жает Дмитрий Азикаев. – Туда 
отправляется закупщик совмест-
но с техническим инспектором. 
Первый ведет переговоры по усло-
виям будущего контракта, второй 
тестирует образцы. Бывает, наш 
инспектор неделю «живет» на 
заводе: проверяет абсолютно все: 
соответствие образца заявленным 
техническим характеристикам, 
требованиям безопасности, как 
ведет себя инструмент во время 
эксплуатации.

После сравнения данных тести-
рования и условий поставки ком-
пания останавливается на более 
выгодном предложении и брони-
рует производственные мощности 
предприятия на полгода или год. 
Готовая продукция отгружается 
партиями на склад консолида-
ции в Иу, а затем отправляется в 
Россию. К покупателю товар по-
едет уже в дизайне известного 
отечественного бренда, и только 
надпись «Разработано в России. 
Произведено в Китае» указывает 
на его происхождение.

НАШ ОТВЕТ DC И MARVEL

В последнее время компания 
открыла новое направление: про-
изводство товаров, которые объ-
единяет идея сохранения куль-
турного кода России. Речь идет о 
серии комиксов «Русские супер-
герои» и поддерживающей ее то-
варной линейке.

– Если хотите, это наш россий-
ский ответ Marvel и DC, – говорит 
Дмитрий Азикаев, демонстрируя 
целый шоу-рум, целиком посвя-
щенный «Русским супергероям». 
– Этот проект рассчитан на то, 
чтобы продвигать нашу культуру, 
поднимать уровень патриотизма 
нашей молодежи.

Вселенная «Русских супер-
героев» сейчас насчитывает 68 
персонажей. Среди них Баба-яга, 
Пересвет, Конек-горбунок, Ермак, 
Василиса. Изначально они взяты 

Баба-яга и компания
Репортаж из китайского офиса 
«Русских супергероев»

БЩЕСТВО
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из сказок и былин, но немножко переформа-
тированы.

Яга, например, совсем не старуха, а вполне 
симпатичная молодая женщина, модно одева-
ется и носит яркую красную косынку. Вместо 
левой ноги у нее высокотехнологичный кибер-
нетизированный протез. Несмотря на то, что 
Яга предпочитает уединение в своем коттедже 
на опушке леса, она легка на подъем – напри-
мер, в одном из выпусков комиксов она под 
именем Ольги Романовны Костиной отправ-
ляется в дружественную ближневосточную 
страну, где вместе с бойцами Сил специальных 
операций России под командованием Пере-
света – кстати, еще один персонаж Вселенной 
«Русских супергероев»! – спасает похищенных 
заложников, демонстрируя навыки не только 
военного медика, но и эксперта-микробиолога.

Автор и генеральный продюсер проекта Олег 
Рой – писатель, сценарист и общественный 
деятель, подчеркивает, что каждый сюжет ко-
миксов «Русских супергероев» поднимает ак-
туальные темы, важные и значимые для любо-
го человека и для всего общества. В ноябре Олег 
Рой представил проект «Русские супергерои» 
на Итоговом форуме Общественной палаты РФ 
«Сообщество»: 

– Это огромный проект, который мы реа-
лизовываем с 2022 года. Мы воссоздаем наших 
героев – это и Баба-яга, и Леший, и Пересвет 
– наделяем их новыми качествами: любви к 
Родине, своей земле, вере. С их помощью мы 
объясняем детям, что такое Россия, что такое 
БРИКС, Великая Отечественная война, СВО. 
Именно таким образом мы рождаем ту самую 
«мягкую силу».

Проект «Русские супергерои» активно под-
держивает национальные проекты патрио-
тического воспитания молодежи. Например, 
рисунки с «Русскими супергероями» теперь 
украшают стены специализированной боль-
ницы «Института неотложной и восстано-
вительной хирургии имени В. К. Гусака» в 
Донецке.

 НЕ ТОЛЬКО ИДЕЯ, НО И БИЗНЕС…

Баба-яга – самый «старый» персонаж, она 
появилась еще когда компания даже не зама-
хивалась на мировые рынки, а «завоевывала» 
Екатеринбург. Считается, что идея использо-
вать персонажа из народных сказок в рекламе 
принадлежит основателю компании Михаилу 
Корепину. Именно он в 2017 году «запустил» 
по улицам «Еката» бабулю в ступе. Конечно, 
ехала она на гироскутере, но всем казалось, 
что ступа с бабкой буквально парит над зем-
лей. Видео мигом разлетелось по социальным 
сетям. В 2019 году компания зарегистрирова-
ла торговую марку BY (Baba Yaga), из которой, 
собственно, и выросла Вселенная «Русских 
супергероев».

В компании считают, что сегодня у проекта 
неограниченные возможности и перспективы 
в плане монетизации, как в рамках россий-
ского, так и азиатского рынка. И это уже чи-
стый бизнес. Сегодня герои представлены не 
только в серии комиксов, но и в целой линейке 
товаров, ориентированных на детскую и под-
ростковую аудиторию: футболки, бейсболки, 
рюкзаки, тетради, канцелярские и спортивные 
принадлежности, аксессуары для компьютеров.

В основном линейка «Русские супергерои» 
идет на российский рынок, однако у компании 
есть планы и на китайскую аудиторию. Специ-
ально для нее среди супергероев появился Сунь 
Шэн, который олицетворяет силу, мужество и 
стремление к победе, а еще русско-китайскую 
дружбу и близость культур. Этот персонаж соз-
дан на основе образа популярного в Китае Сунь 
Укуна, героя романа «Путешествие на Запад».

Пожалуй, это первый подобный проект в 
России. Разработчики считают, что их миссия 
– воспитание российской молодежи с исполь-
зованием отечественной масскультурной про-
дукции, ориентированной на традиционные 
ценности нашей страны.

 Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ

БЩЕСТВО

 ИНТЕРВЬЮ  В Иркутском 
войсковом казачьем обществе 
новый атаман. На следующие 
пять лет курс развития 
иркутского казачества будет 
определять Дмитрий Смоликов 
– участник СВО, советник 
губернатора по делам казачества. 
О том, какие задачи сегодня стоят 
перед войском и почему казаками 
становятся по воле души, он 
рассказал корреспонденту 
«Областной». 

 Дмитрий Дмитриевич, расскажите немного о 
себе.

– Родился в трудовой семье: матушка у ме-
ня была парикмахер, отец работал в аэропор-
ту, кандидат в мастера спорта по боксу. После 
армии я окончил институт МВД, еще позже 
– магистратуру исторического факультета с 
отличием. 

 Какой у вас боевой опыт?

– Во время армии служил в 24-й бригаде 
специального назначения ГРУ, 9-й роте разве-
дывательно-диверсионной борьбы – там мне 
привили те навыки и качества, которые в 
обычных войсках вряд ли смог бы получить. 
После служил в отделе по борьбе с бандитиз-
мом и был направлен на борьбу с бандформи-
рованиями на Северном Кавказе.

 Чем для вас стало участие в СВО?

– Защитой Родины. В свое время и мои де-
ды отправились защищать Отечество.

 Когда произошла ваша встреча с казачеством?

– Когда у одного из депутатов думы Хер-
сонской области нашел иконы, которыми он 
топил печь, также нашел удостоверение о том, 
что он – один из представителей казачества. 
Сейчас, хочу сказать, в Херсонской области 
образовалось здоровое казачество, а не те, кто 
выдавал себя за казаков, сжигая иконы. Какой 
же казак тот, кто иконы сжигает? Это, по-
моему, сатанист.

После этого я начал изучать казачество. 
Увидел сюжеты про наше Иркутское ВКО, их 
мероприятия. Там же, на передовой, встре-
тился с иркутским атаманом Союза казаков-
воинов России и зарубежья Вадимом Лагуно-
вым. Он мне рассказал про иркутское казаче-
ство. А после мне поступил звонок с предло-
жением возглавить отдел по делам казачества 
при Управлении губернатора и правительства 
Иркутской области по связям с обществен-
ностью и национальным отношениям. Стал 
посещать праздники, общаться с казаками, с 
детьми, стариками. Я переосмыслил свое от-
ношение к казачеству. Мне захотелось стать 
частью этой культуры.

 Каков сегодня современный казак?

– Казак – это воин. Во все времена казаки 
были защитниками Отечества, традиционно-
го уклада, семейных ценностей, православной 
веры. Хотя среди казаков есть исповедующие 
буддизм и ислам. Но основная религия – 
христианство. Кто такие казаки? Они и по-
граничники в том числе. У нас есть родовые 
и не родовые казаки, но это все нюансы, на 
мой взгляд. Казак – это внутреннее ощущение 
человека себя традиционным, разделяющим 
русскую культуру и казачий уклад, желающий 
служить Отечеству, защищать традиционные 
ценности.

 Какая на сегодняшний день численность Ир-
кутского ВКО и сколько из войска приняло 
участие в СВО?

– Сегодня нас 1681 казак, но это число рас-
тет: многие побывавшие на передовой ищут 
и обнаруживают казачьи корни. Некоторые 
верстаются в казаки на передовой и, возвра-
щаясь, хотят жить казачьим укладом. В СВО 
приняло участие 250 иркутских казаков – это 
гигантский процент, одна пятая всего войска. 
Казаки, которые здесь, собирают гуманитар-
ную помощь, плетут маскировочные сети. В 
России сейчас проходит духовная мобили-
зация, это переосмысление всех ценностей, 
нашего места в мире. Не все определяется 
деньгами, нужно жить так, чтобы оставить 
след – в своей семье, в детях. 

 Что значит для вас доверие казаков, выбрав-
ших вас атаманом?

– Это желание усилить войсковое казачье 
общество. Иркутское ВКО хочет перемен, объ-
единения, занять положенное ему историче-
ское место в Иркутской области. Думаю, все 
вместе мы этого добьемся.

 Какие задачи вы ставите перед собой, встав 
во главе Иркутского ВКО?

– Продолжать реализацию Стратегии по 
развитию казачества, увеличить числен-
ность Иркутского ВКО. Казаки вносят весо-
мый вклад, в том числе в развитие Иркут-
ской области. Распоряжением губернатора раз 
в три года принимается план по развитию 
казачества. В нем участвуют министерства 
культуры, спорта, лесного комплекса, МВД, 
различные силовые структуры. Особое вни-
мание молодежи – мы хотим вырастить 
новое поколение казаков, воспитанных в ста-
рых традициях, но учитывая современные 
задачи и вызовы.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото автора 

Дмитрий Смоликов:
Мне захотелось стать
частью казачества
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  БЕЗОПАСНОСТЬ В Иркутской 
области отмечается снижение 
гибели детей. Однако, по 
статистике, очень много 
несовершеннолетних гибнет на 
воде и в результате дорожно-
транспортных происшествий. 
Только в пяти территориях 
Иркутской области в этом году не 
было фактов трагической смерти 
детей – это Эхирит-Булагатский, 
Усть-Удинский, Катангский, 
Баяндаевский и Кировский район 
города Иркутска. 

ОПАСНАЯ ВОДА 

Летом этого года в водоемах утонул 21 ре-
бенок, причем шесть детей находились под 
присмотром взрослых. Пик гибели на воде 
пришелся на июнь и начало июля. Как отме-
тила заместитель прокурора региона Любовь 
Исаканова, были случаи, когда ребятишки не 
справлялись с течением на реках, взрослые это 
видели, но ничем не могли им помочь. 

– Как показывает практика прокурорского 
надзора, факты гибели детей на воде были 
связаны в том числе и с безответственным 
отношением взрослых, – подчеркнула Любовь 
Исаканова. – Когда родители или законные 
представители не предотвратили гибель детей 
в местах, запрещенных для купания. Сре-
ди погибших также есть несовершеннолетние 
в возрасте 15–17 лет, которые считают себя 
взрослыми и самостоятельно уходят на водо-
емы купаться. 

Начальник центра ГИМС регионального ГУ 
МЧС Андрей Карепов в свою очередь заме-
тил, что предстоящий осенне-зимний период 
не менее опасен, чем летний. В области уже 
фиксируются случаи выхода детей на лед. 

– Сейчас самый опасный период – станов-
ление льда, – заявил Андрей Карепов. – В на-
стоящий момент по муниципальным образо-
ваниям приняты правила-акты, запрещающие 
выход на лед в этот период. Данные документы 
направлены больше на предупреждение про-
исшествия, а не на наказание людей. Выстав-
ляются аншлаги, знаки, проводится разъясни-
тельная работа.

Специалист обратил внимание родителей 
на то, чтобы они побеспокоились о безопасно-
сти своих детей, объяснили, что нельзя играть 
вблизи водоемов, нельзя экспериментировать 
и проверять крепость льда. 

ГИБЕЛЬ НА ДОРОГАХ

Напряженной остается ситуация с гибелью 
детей в дорожно-транспортных происшестви-
ях. С начала года в области произошло более 
300 ДТП с участием несовершеннолетних (рост 
– 11%). Как рассказал заместитель начальника 
Госавтоинспекции ГУ МВД по региону Сергей 
Швин, 120 происшествий – это ДТП с участием 
детей-пешеходов (два ребенка погибли, 123 по-
страдали), 112 аварий с детьми-пассажирами 
(8 несовершеннолетних погибли, 132 получили 
травмы), 87 ДТП – с участием детей-водителей 
(5 погибли, 83 ранены). 

– Практически во всех ДТП несовершенно-
летние дети, которые были за рулем, не имели 
водительских удостоверений, – добавил Сергей 
Швин. – То есть они с попустительства роди-
телей сели за руль транспортных средств и по-
пали в ДТП. Основной пласт ответственности 
ложится на родителей. С повышенным внима-

нием нужно относиться к детям, которые уже 
в довольно взрослом возрасте. Это 15–17 лет. 
Просьба к родителям – не оставлять без при-
смотра ключи от автомобилей, мотоциклов, 
квадроциклов.

Замначальника ГАИ также обратил вни-
мание на то, что световой день уменьшается, 
часто детям приходится передвигаться по на-
селенным пунктам в темное время. Поэтому 
инспекторы рекомендуют родителям сделать 
своих ребятишек заметнее с помощью тех же 
светоотражающих элементов на одежде, сум-
ках, рюкзаках. 

ТРАГЕДИИ НА ПОЖАРАХ

В этом году отмечается рост количества 
травмированных детей на пожарах. По инфор-
мации заместителя начальника ГУ МЧС России 
по Иркутской области Романа Пешкова, с нача-
ла года в регионе зарегистрировано свыше 4,2 
тыс. пожаров, на которых погибли 116 человек 
(6 детей), получили травмы 168 человек, из них 
23 ребенка, что на 11 несовершеннолетних боль-
ше, чем за аналогичный период прошлого года. 

– Это большие цифры, хотя в сравнении 
с прошлогодними показателями мы отмечаем 
снижение количества пожаров и гибели на них 
людей, – отметил Роман Пешков. – Пожары 
с детской гибелью у нас произошли в Тайше-
те, Братске, Зиме, Усольском, Слюдянском и 
Иркутском районах. Причиной трех трагедий 
стало нарушение правил устройства и эксплуа-
тации электрооборудования, два пожара прои-
зошли из-за неосторожного обращения с огнем 
и один случай – в результате неправильной 
эксплуатации печного отопления.

Роман Пешков обратил внимание родителей 
на целостность электропроводки в жилье и по-
рекомендовал с наступлением холодов прове-
рить отопительные приборы и эксплуатировать 
их по всем правилам. 

– Дети должны иметь ясное понимание, как 
пользоваться электроприборами, отопитель-
ными приборами, гаджетами, а что категори-
чески делать нельзя. Рекомендуем как можно 

чаще беседовать с детьми о том, как себя вести 
в чрезвычайных ситуациях, – резюмировал 
Роман Пешков.

УХОДЫ ИЗ ДОМА И ОТРАВЛЕНИЯ 

Начальник отдела по делам несовершенно-
летних регионального УМВД Людмила Храмен-
кова добавила, что в основном происшествия 
с детьми регистрируются вне семьи. Печаль-
ную статистику по гибели и травмированию 
несовершеннолетних пополняют случаи от-
равления бытовым газом, выпадения из окна, 
укусов собак, падения с батутов.

– По-прежнему актуальной проблемой яв-
ляется потребление психоактивных веществ, 
– добавила Людмила Храменкова. – У нас за-
регистрировано порядка 50 фактов алкоголь-
ного отравления, три факта наркотического 
отравления. Это те случаи, которые нам стали 
известны, дети были доставлены в больницы. 
Несмотря на превентивные меры органами 
полиции, в области 130 продавцов привлечено 
за продажу спиртных напитков несовершен-
нолетним, более 900 правонарушений выявле-
но в сфере антиалкогольного и антинаркоти-
ческого законодательства.

Кроме того, в этом году зарегистрировано 
более 1 тыс. самовольных уходов детей из дома. 
По словам Людмилы Храменковой, в каждом 
пятом случае родители обращались в органы 
полиции несвоевременно. Хотя любое промед-
ление чревато опасными последствиями для 
несовершеннолетних. В основном уходят из 
дома подростки 15–17 лет (порядка 500 фактов), 
дети в возрасте 11–14 лет (около 300 случаев) и 
даже ребятишки до 10 лет (свыше 40 уходов). 

– Родители также часто забывают о комен-
дантском часе, – напомнила Людмила Храмен-
кова. – На сегодняшний день сотрудниками 
полиции выявлено порядка 3 тыс. детей, ро-
дители которых допустили нарушение этого 
закона. Взрослые привлечены к администра-
тивной ответственности.

  Елена ПШОНКО
Фото vk.com/irk38mchs 

Тонкий лед
Большинство детей гибнет на водоемах и в ДТП
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 ОПЫТ  Медиашкола, 
волонтерство, музыка, 
танцы и спортивные 
секции. Новый досуговый 
центр для молодежи 
открыли в Мегете. И 
красной нитью в его 
деятельности проходит 
тема космоса. 

ЕДИНСТВЕННАЯ 
МУЛЬТИСТУДИЯ В АГО

В поселке Мегет в здании быв-
шей Радиостанции № 1, навеки 
связанной с историей освоения 
большого космоса, открылся мо-
лодежный центр. Помещение было 
передано муниципалитету из фе-
деральной собственности и долгое 
время пустовало. В этом году его 
открыли после капитального ре-
монта. В итоге получилось совре-
менное пространство, посещать 
которое могут молодые люди с 14 
до 35 лет. 

Экскурсию по центру для нас 
провела краевед и специалист по 
молодежной работе Юлия Слав-
нова. Его площадь – почти 430 кв. 
метров. На первом этаже будет 
работать конференц-зал с муль-
тимедийным оборудованием для 
мастер-классов, семинаров. В цен-
тре есть зона отдыха с настольны-
ми играми и креслами-мешками, 
кабинет психологической разгруз-
ки, студия для музыкальных ре-
петиций и танцевальный зал. На 
втором этаже разместился спор-
тивный зал. 

– А это медиацентр с обору-
дованием для фото- и видеосъе-
мок, здесь ребята будут обучать-
ся актуальным направлениям в 
области медиа, – показала Юлия 
Славнова очередное помещение. 
– Они попробуют себя в прямом 
эфире, научатся гармонично сво-
дить картинку и звук, создавать 
собственные уникальные медиа-
продукты, записывать подкасты, 
снимать видеоролики. К слову, 
мультстудия наша – единствен-
ная в Ангарском городском окру-
ге. В планах у нас – организовать 
радиоточку, ведь традиции нужно 
сохранять и продолжать. 

Для занятий спортом на тер-
ритории поставили новую мно-
гофункциональную площадку. 
Раньше здесь ветер разметал му-

сор. Сегодня поле покрыли ис-
кусственным газоном, установили 
футбольные ворота, баскетболь-
ные кольца и волейбольную сетку. 
Для ограждения выбрана сетка, 
которая не шумит от удара мяча, 
а значит, не беспокоит живущих 
по соседству. А еще на площадке 
есть снаряды для воркаута. Здесь 
же можно будет проводить за-
нятия по скандинавской ходьбе 
среди молодежи.

РАДИОСТАНЦИЯ № 1 

Юлия Славнова – экскурсовод, 
профессиональный музейный ра-
ботник, всю жизнь изучает исто-
рию родного края. В Мегете она 
создала музей «Новая экспеди-
ция».

– Краеведы установили мно-
жество интересных фактов, свя-
занных с поселком, наукой и кос-
мосом, – рассказывает она. – В 
1914 году из Иркутска в деревню 
Зуй перенесли Сибирский науч-
но-исследовательский институт 
земного магнетизма, ионосферы 
и распространения радиоволн. А 

еще раньше, в 1907 году, директор 
Иркутской Николаевской геофи-
зической обсерватории Аркадий 
Вознесенский совершил полет на 
воздушном шаре из Иркутска в 
Мегет.

Мегетская радиостанция № 1 
– старейшая в Сибири и на Даль-
нем Востоке. Она была введена в 
эксплуатацию в 1944 году, имела 
стратегическое значение. Во вре-
мена СССР лучшие выпускники 
инженерных вузов ехали рабо-
тать в Мегет. Немногие знают, что 
поселок послужил для развития 
отечественной науки и космонав-
тики. В апреле 1961 года Мегетская 
радиостанция обеспечивала связь 
при полете первого космонавта 
Земли Юрия Гагарина. Недавно 
краеведам удалось установить имя 
сотрудницы, принявшей сигналы 
из космоса.

– Сигнал с корабля Юрия Гага-
рина принимала Валентина Ви-
кентьевна Верниковская, позднее 
мы работали в одной смене, – 
вспоминает старейший сотрудник 
радиостанции Ольга Александров-
на Сунцова. – Коллега ничего не 

рассказывала о той исторической 
ее смене, когда первый космонавт 
полетел в космос. Вся информа-
ция в те годы был засекречена. А 
сегодня я устроилась работать в 
новый центр и очень рада тому, 
что вернулась в родные стены. 

Среди артефактов музея «Но-
вая экспедиция» – открытка от 
первой женщины-космонавта 
СССР Валентины Терешковой, да-
тированная 1963 годом. Она бы-
ла отправлена сотруднице радио-
станции Лидии Ивановне Щерба-
ковой.

Тема космоса в молодежном 
центре будет продолжена, увере-
на Юлия Славнова. Фасад здания 
центра обязательно украсит боль-
шой портрет первого космонавта 
Земли. Будут проводиться лекции, 
беседы, семинары, выставки на 
космическую тему, краеведческие 
детские конференции. В даль-
нейших планах – развивать тему 
астрономии, в перспективе на-
ладить сотрудничество с Иркут-
ским планетарием и Иркутским 
региональным астрономическим 
обществом. 

НОВЫЕ ИДЕИ

Юлия Славнова также возглав-
ляет ТОС «Экспедиция». Обще-
ственники выиграли несколько 
грантов.

– В январе мы проведем фе-
стиваль «Мама, папа и я – спор-
тивная семья», – рассказывает 
она. – Основная цель – научить 
детей кататься на лыжах. Не каж-
дая семья может позволить себе 
лыжную экипировку. Мы закупим 
лыжи и будем выдавать их в про-
кат. А еще приобретем музыкаль-
ное оборудование, и у местных 
музыкантов появится своя тер-
ритория для занятий музыкой. Я 
хочу, чтобы наш поселок разви-
вался, чтобы сюда возвращалась 
молодежь.

Центр создан в первую очередь 
для досуга местных жителей. В 
Мегете, где проживает 9 тыс. чело-
век, нет своего ДК. Жители поселка 
уверены: новый центр станет ме-
стом, где рождаются новые ини-
циативы, пространством, напол-
ненным идеями и вдохновением.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Просто космос!
В Мегете открылся молодежный центр

 Экскурсию по центру для нас провела краевед  Юлия Славнова



OGIRK.RU20 13 ноября 2024 № 128 (2770)

   УВИДЕТЬ В КОРЯГЕ КРАСОТУ

«Эдельвейс», «Юные лесово-
ды», «Лесовик», «Юные экологи», 
«Лесной дозор» – свои лесниче-
ства созданы во всех школах Оль-
хонского района. В нынешнем году 
движению исполнилось 20 лет. За 
это время ребята не раз стано-

вились победителями областных 
и даже всероссийских конкурсов. 
Они высаживают саженцы, под-
кармливают птиц и зверей, убира-
ют мусор, раздают агитационные 

листовки в противопожарный пе-
риод, рассказывают дошколятам о 
лесе, изготавливают поделки из 
природных материалов, проводят 
викторины, опросы и экологиче-
ские акции. Теперь у них появился 
и свой Визитный центр. 

– Проходите, но сначала посмо-
трите на нашу живую достоприме-
чательность. Здесь силами коллег и 
семьи Федоровых положено начало 
дендрарию. Посажено 15 различных 
деревьев, преобладающих в лесах 
нашего района. Есть даже можже-
вельник и кедровый стланик. Мы 
планируем обустроить участок, по-
менять забор, расширить площадь 
и в будущем даже сделать лесопи-
томник, где ребята смогут увидеть, 
как мы ухаживаем за сеянцами, – 
приглашает главный инженер от-
дела лесного хозяйства Ольхонского 
лесничества Мария Торноева. 

Визитный центр или, как его 
называют в обиходе, музей ле-

са, открылся на базе лесопожарной 
станции II типа. Дом деревянный, 
помещения небольшие, организа-
торам пришлось постараться раз-
местить здесь экспонаты, кото-
рые могут заинтересовать детей. У 
входа, например, собраны разные 
причудливые образцы древесных 
пород. Один похож на метлу, дру-
гой – на факел, третий, что висит 
над дверью, – на подкову. 

– Не все современные дети хо-
дят в лес, а если и ходят, то не 
всегда замечают то, что замеча-
ем мы. И мы учим, что в любом, 
кажущемся некрасивым, можно 
увидеть красоту. Вот по этой сосно-
вой деревяшке, похожей на звезду, 
по ее годичным кольцам можно 
определить, в каком климате рос-
ла сосна, – продолжает экскурсию 
Мария Торноева. 

   ПОПУЛЯРИЗАТОР ЗНАНИЙ 
   О ЛЕСЕ 

Те из ребят, кто научился ви-
деть красоту в корягах и сучках, 
сами стали авторами поделок из 
природных материалов. Лучшие 
работы победителей конкурса это-
го года теперь тоже выставлены в 
визит-центре. 

На других полках расположи-
лись не менее фантазийные экс-
понаты, к примеру, фрагмент де-
рева, похожий на перфокарту. Это 
постарались не люди, а жучки-ко-
роеды. Вредителям леса и в целом 
фитопатологии посвящен отдель-
ный стенд. Деревьям в этих краях 
вообще приходится непросто, что 
лишний раз понимаешь, глядя на 
крючковатую лиственницу. Ей бо-
лее 60 лет, а она не доросла и до 
полуметра. 

– С одной стороны, ольхонские 
леса уникальны тем, что произ-
растают в центральной экологи-
ческой зоне Байкальской природ-
ной территории. Здесь чисто, нет 
промышленных предприятий. 
Экосистема необычная. У нас мно-
го солнечных дней в году. С другой 

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

Чем лучше знаешь природу – 
тем больше ее бережешь
В Ольхонском районе открылся 
Визитный центр школьных лесничеств

 � ИНИЦИАТИВА  В Еланцах в 
октябре открылся своего рода музей 
леса. На базе лесопожарной станции 
там появилось пространство, где 
ребята из школьных лесничеств 
Ольхонского района могут 
общаться и проводить свои 
мероприятия. Там также собраны 
разные экспонаты – от образцов 
различных пород древесины и 
других растений до таксационных 
инструментов и формы работников 
лесного хозяйства. Во дворе 
центра заложен дендрарий, а в 
дальнейших планах – создание 
небольшого лесопитомника. 

Куратор школьных лесничеств 
Ольхонского района и инициатор 

создания музея леса Анна Федорова 
получила благодарственное письмо 

губернатора Игоря Кобзева

Мария Торноева: «Не все современные 
дети ходят в лес, а если и ходят, то не 

всегда замечают то, что замечаем мы»



2113 ноября 2024 № 128 (2770)

стороны – здесь бедные песчаные 
почвы и постоянные ветра. Усло-
вия для роста сложились очень 
сложные, можно сказать, тяже-
лые. Поэтому деревья зачастую 
принимают причудливые формы, 
– напоминает куратор школьных 
лесничеств Ольхонского района, 
мастер участка Бугульдейского 
участкового лесничества Анна Фе-
дорова. 

Именно Анна стала главным 
инициатором создания визит-
центра. Она – популяризатор зна-
ний о лесе, автор оберегов и дру-
гих изделий из дерева. Даже про-
водила мастер-класс на выставке 
«Россия» на ВДНХ в Москве. Идею 
создания музея леса поддержал 
коллектив лесопожарной станции 
во главе с начальником Сергеем 
Балаболиным. Общими усилиями 
бывшие технические помещения 
отремонтировали, оборудовали 
стенды. Причем все делали без до-
полнительного финансирования, 
что называется, на энтузиазме. 

11 октября состоялось открытие, 
на нем присутствовал министр 
лесного комплекса Приангарья 
Павел Кирдяпкин. Он отметил, 
что своими победами и успехами 
школьные лесничества Ольхон-
ского района заслужили такой по-
дарок. А во время рабочей поездки 
в муниципалитет Анне Федоровой 
благодарственное письмо вручил 
губернатор Игорь Кобзев.

   ЭКСПОЗИЦИЯ ПОПОЛНЯЕТСЯ

Работники лесного хозяйства 
Ольхонского района вносили свою 
лепту в создание экспозиции. Од-
ни принесли старые, еще руко-
писные карты таежных участков; 
другие – лесоустроительные ин-
струменты; третьи – форму, кото-
рую особенно любят примерять на 
экскурсиях мальчишки. 

– Особенность нашей экспози-
ции, что дети все могут потрогать 
руками. Например, им очень нра-
вится мох. В Еланцах в лесу сухо, 
поэтому таких мхов практически 
не встретишь. У нас ведь теперь не 
только из школьных лесничеств 
ребята приезжают, но и проводят-
ся экскурсии для более широкой 
аудитории. Проходят и занятия. 

Допустим, по образцам древесины 
и шишкам дети определяют, к ка-
кой породе дерева они относятся, 
– уточняет Мария Торноева. 

В музее леса рассказывается, 
собственно, не только о самом 
лесе. Здесь есть коллекция мине-
ралов из разных мест Ольхонского 
района. В том числе микроквар-
цит, который раньше добывали 
в бухте Заворотная; мрамор из 
Бугульдейки; разноцветные пески 
с пляжей Ольхона и черный песок, 
собранный в бухте Широкая, – он 
обладает свойством магнетизма, 
школьникам интересно изучать 
его с помощью магнита. 

Среди экспонатов также есть 
байкальские губки, лишайники, 
насекомые и другие представи-
тели флоры и фауны. Отдельные 
стенды посвящены непосред-

ственно школьным лесничествам 
и их наставникам. Многое еще 
предстоит доработать, но экспо-
зиция неизбежно будет расти:

– Знаете, хоть мы и живем в 
сельской местности, но, бывает, 
придет первоклассник и не может 
отличить сосну от лиственницы, – 
говорит Анна Федорова. – А я уве-
рена, что только знание о природе 
может зародить в ребенке любовь 
к ней. Чем больше дети знают, тем 
бережнее относятся к окружаю-
щей среде. Уверена, когда наши 
ребята из школьных лесничеств 
вырастут, не будут губить леса, не 
будут мыть машины в Байкале, 
ведь уже сейчас они не бросят там 
даже бумажку. А значит, мы дела-
ем очень нужное дело. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

В УСТЬ-ИЛИМСКЕ ПРОШЕЛ 
СЛЕТ ШКОЛЬНЫХ 
ЛЕСНИЧЕСТВ ПРИАНГАРЬЯ
В Усть-Илимске подвели итоги и поощ-
рили команды, показавшие лучшие ре-
зультаты на XXI слете-конкурсе школь-
ных лесничеств Иркутской области. В 
нем участвовали 12 команд из Иркут-
ского, Шелеховского, Усольского, Оль-
хонского, Усть-Удинского, Тулунского, 
Жигаловского, Нижнеилимского, Усть-
Илимского районов и Чунского муници-
пального округа.
Первое и второе места заняли усть-
илимские школьные лесничества «Ле-
совик» и «Зеленые береты». На третьем 
месте – «Сосновые родники» из поселка 
Октябрьский Чунского муниципального 
округа.
Участники слета узнали, чем отличается 
лесовосстановление от лесоразведения, 
какие существуют способы воспроиз-
водства леса и методы лесовосстановле-
ния. На модуле «Лесопатология» ребята 
познакомились с защитой леса от раз-
личных заболеваний, с их основными 
симптомами, природой возникновения. 
К своим знаниям и навыкам они смогли 
добавить приготовление микроскопи-
ческих препаратов, изучили образцы 
на примере пораженных растений. На 
мастер-классе «Охрана лесов от пожа-
ров» детям рассказали о классификации 
возгораний в лесу и способах борьбы с 
ними. Секретами таксации леса с участ-
никами слета поделился заместитель ди-
ректора Северного лесничества Сергей 
Терещенко. Он показал, как с помощью 
специальных инструментов и приборов 
определяются средняя ширина деревьев, 
высота, возраст, их порода, количество 
древесных насаждений, плотность лес-
ного массива. 

 � АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ   
В сентябре вступили в силу 
изменения в закон об участии в 
долевом строительстве, связанные 
с гарантийным сроком на объект 
долевого строительства. 

Так, если ранее гарантийный срок для 
объекта долевого строительства не мог 
быть менее пяти лет, то с 1 сентября 2024 
года минимальный гарантийный срок дол-
жен составлять не менее трех лет. 

При этом сейчас в законодательстве нет 
требования о том, что для всех квартир в 
строящемся доме должен быть утвержден 
единый гарантийный срок, как это было 
ранее. 

Поэтому при подписании договора уча-
стия в долевом строительстве каждый 

дольщик может просить установить ин-
дивидуальный гарантийный срок для его 
квартиры или нежилого помещения. 

При этом размер гарантийного срока 
остается на усмотрение сторон договора, 
и это обстоятельство не будет основанием 
для отказа в регистрации договора уча-
стия в долевом строительстве в Управ-
лении Росреестра по Иркутской области. 
Единственное исключение – в регистра-
ции договора будет отказано в случае, если 
гарантийный срок в договоре окажется 
менее трех лет.

Вопросы по регистрации договора уча-
стия в долевом строительстве можно за-
давать по бесплатному справочному теле-
фону 8 (3952) 450-150.

 � Пресс-служба Управления Росреестра  
по Иркутской области 

Гарантийные сроки при долевом 
строительстве сократились

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА
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	� МОЛОДЕЖЬ   
В день рождения 
Клуба веселых и 
находчивых  
8 ноября в 
Иркутске прошел 
Кубок губернатора 
по КВН. Победу 
в нем разделили 
команды – USS 
(ИрГАУ) и «Раисы». 
Второе место 
– у «Сборной 
Иркутской 
области». За ходом 
игры наблюдал наш 
корреспондент. 

			ДО	КВН	НЕ	УМЕЛ	
			ШУТИТЬ

На играх было два клас-
сических конкурса КВН: 
«Приветствие» и «Музы-
кальное домашнее зада-
ние». Первой к зрителям 
вышла иркутская детская 
команда «Нерпа», которая 
выступала вне конкурс-
ной программы в качестве 
специального гостя. Это 
бронзовый призер Всерос-
сийской юниор-лиги КВН 

и участник телепроекта 
«КВН. Дети». 

– Здравствуйте, ува-
жаемые организаторы! А 
дайте нам за выступление 
какую-нибудь грамоту, 
просто со времен корона-
вируса в школу ничего по-
ложительного не заносило! 
– шутили со сцены дети.

Был в репертуаре юных 
кавээнщиков и такой 
юморной диалог: 

– Я такой красивый! 

– Как Иркутск! 

– Я так богато выгляжу! 

– Как поселок Молодеж-
ный! 

– Я не должен быть в 
городе по-хорошему!

– Как и аэропорт!

На Кубке школьникам 
присудили приз «Лучшая 
шутка». Руководитель ко-

манды Владислав Рома-
нов рассказал, что в основе 
успеха ребят лежит любовь 
к своему делу, дисципли-
на и постоянная работа. 
Программу придумывают 
совместно. Перед тем, как 
выйти с шуткой на широ-
кую публику, дети тести-
руют ее перед родителями. 

– Допустим, 10 шуток 
написал – идешь прове-
рять. Девять не восприня-

ли, а одна «зашла», зна-
чит, включаем ее в репер-
туар, – пояснил Владислав 
Романов. – До прихода в 
КВН я абсолютно не умел 
шутить. Это в чем-то срод-
ни математике: здесь тоже 
свои формулы и приемы. 
Освоив их, можно приду-
мывать юмор, но и талант 
никто не отменял. Как на-
учиться шутить? Самый 
простой способ: сначала ты 
смотришь комиков, юмо-
ристов, КВН, изучаешь ли-
тературу по юмору, потом 
начинаешь сам придумы-
вать.

			СЕЛЬСКИЙ	ВАЙБ	

Команда USS (ИрГАУ) по-
корила зрителей фирмен-
ным «сельским» юмором. 
Шутили аграрии и на тему 
студенческой жизни. Они 
разделили победу с иркут-
ской командой «Раисы» 
– сильной и известной на 
федеральном уровне. 

– Победа далась не-
просто. За две недели пе-
ред Кубком репетировали 
каждый день с 10 утра до 
восьми вечера, – признал-
ся участник команды USS 
Александр Стаценский.

Его коллега – директор 
Центра творческого разви-

Праздник юмора 
Кубок губернатора Иркутской области 
по КВН прошел в Приангарье

БЩЕСТВО
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тия ИрГАУ Станислав Гер-
герт получил приз «Луч-
ший актер»:

– Я хорошо знаком со 
зрителями Байкальской 

лиги, можно сказать, это 
моя вотчина, я как рыба 
в воде в этом зале, лю-
блю его. В самом кавээ-
новском движении я бо-

лее 20 лет. Сейчас в тренде 
максимальное количество 
шуток за минимальное ко-
личество времени. А те-
мы «заходят», как всегда, 
жизненные, актуальные, 
близкие простому человеку. 
У наших выступлений свой 
вайб, сельский. 

Команда «Раисы» вер-
нулась на иркутскую сцену 
после шестилетнего пере-
рыва, представив зрителю 
свои лучшие шутки. 

– На днях нам исполни-
лось 15 лет. Пользуясь слу-
чаем, хотим сказать спаси-
бо всей Иркутской области 
за поддержку, которую мы 
ощущали на протяжении 

всей кавээновской жизни. 
Спасибо огромному ко-
личеству людей, которые 
верили в нас и помогали 
в том числе финансово, – 
сказала участница коман-
ды Вера Гасаранова. 

Второе место заняла 
«Сборная Иркутской обла-
сти». Шутки для номеров 
ее участники создавали на 
актуальные темы, читая 
новости. 

– Результат не расстро-
ил. Это же праздник юмора. 
Мы с такими крутыми ко-
мандами выступали. «Ра-
исы» – высшая лига. USS 
– Байкальская лига. Было 
классно и весело, – поде-

лился участник «Сборной» 
Евгений Коган. 

Подводя итоги игры, все 
члены жюри поблагодари-
ли иркутские команды за 
искрометный юмор. Участ-
ник Высшей лиги КВН, 
который был капитаном 
команды КВН «Байкал», 
Юрий Яшников пожелал 
Иркутску оставаться од-
ной из кавээновских сто-
лиц страны. Капитан фут-
больного клуба «Иркутск» 
Дмитрий Пытлев отметил, 
что смеялся от души, и 
детская команда «Нерпа» 
по уровню ничуть не усту-
пала взрослым. 

– Если честно, у меня 
до сих пор болят скулы от 
смеха, – признался еще 
один член жюри, предсе-
датель Молодежного совета 
Иркутской нефтяной ком-
пании Сергей Баловнев. – 
Хочу пожелать командам 
развиваться, чтобы движе-
ние КВН процветало в Ир-
кутской области. Действи-
тельно, важно идти с юмо-
ром по жизни и шутить 
над какими-то простыми 
вещами, которые нас окру-
жают. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

БЩЕСТВО

Более 60 лет КВН объединяет молодежь 
нашей страны. Всеми любимая игра 
воспитала много поколений творческих 

и талантливых людей. В Иркутской области движе-
ние КВН всегда было мощным. Участники из При-
ангарья добивались успеха в различных видах Меж-
дународного союза команд КВН. Сейчас наша задача 
– придать новый импульс движению КВН в регионе. 
Мы будем поддерживать и взрослые команды, и 
школьные. 

Игорь КОБЗЕВ,  губернатор Иркутской области

КСТАТИ
За день до игр губернатор 
Игорь Кобзев встретился с 
молодежью в рамках школы 
Клуба веселых и находчи-
вых, которая прошла в При-
ангарье впервые. В ней при-
няли участие 120 человек в 
возрасте от 18 до 35 лет. Они 
получили знания и навыки 
для организации собствен-
ных игр КВН в муниципали-
тетах. После обучения будут 
находиться под постоянным 
кураторством со стороны ор-
ганизаторов школы. 

«ВЕСТОЧКА  
С ПЕРЕДОВОЙ» ОНЛАЙН

 W стр. 1

Впервые «Весточки с передовой» в виде уличной выставки 
с полевыми фото военнослужащих появились в иркутском 
сквере Кирова в июне 2023 года. Проект организован ко-
мандой городского информационного портала IRK.RU.
– Теперь «Весточки» в интернете дополнены видеороли-
ками, голосовыми сообщениями, стихами, – сообщил на 
презентации проекта заместитель губернатора Иркутской 
области Андрей Бунев. – Самое главное, что с ними могут 
познакомиться миллионы людей. Материалы для уличных 
выставок присылают из разных уголков Иркутской обла-
сти жены, семьи, матери солдат и офицеров, находящихся 
на передовой. 
Проект «Весточка с передовой» стал одним из победите-
лей конкурса проектов региональных СМИ, организован-
ного Институтом развития интернета. Порталом опублико-
вано 10 тематических постов и мультимедийный лонгрид. 
Теперь, отмечают создатели, «Весточки» стали максималь-
но доступны для аудитории.
– После трех уличных выставок мы поняли, каким должен 
быть онлайн-проект, – сказала генеральный директор IRK.
RU Анна Суркова. – Сейчас мы можем посмотреть и по-
слушать короткие бытовые зарисовки с передовой. Где-то 
действительно плохо слышно, потому что бахает. Мне ка-
жется, что это необходимо показывать нашим землякам, 
потому что многие думают, что СВО где-то там и никогда их 
не коснется. Но это здесь и сейчас.
С проектом сотрудничают благотворительный фонд «Звез-
да» и Иркутский филиал фонда «Защитники Отечества», 
которые также предоставляли материалы для выставок и 
лендинга.

– Фотографиями, которые отсылали мужья с передовой, 
все между собой делились, и это очень сильно помогало 
справляться с трудностями, – отметила его руководитель 
Юлия Домашевская. – На них изображена правда жизни, а 
оценку тому, что происходит сейчас, дадут следующие по-
коления.

На презентации присутствовали и главные герои – бойцы, 
отправлявшие фото и видео команде проекта. Мы пообща-
лись с Виктором Чупиным, его позывной Чупа, он участник 
добровольческого отряда «Левадия». 

– В нашем взводе я был единственным иркутянином, ребя-
та в основном с Центральной, Южной России, но они зна-
ют об этом проекте, у них в городах пока такого нет, – по-
делился участник СВО. – Специальная военная операция 
в большинстве своем – это очень опасный, но быт: наши 
питомцы, готовка еды, ремонт. Эти вещи напоминают нам 
о теплых моментах, которые были посреди жестокой дей-
ствительности. Далеко не все знают об этом проекте, а те-
перь кто-то присоединится, кто-то отправит фотографию, 
видеозаписи своих родственников с передовой, кто-то по-
меняет свое отношение к СВО, потому что там находятся не 
безликие солдаты в балаклавах, а простые парни со свои-
ми человеческими историями.

– Мы готовы поделиться шаблонами, чтобы в каждом го-
роде появилась своя «Весточка», – добавила Анна Сурко-
ва. – Нас уже поддерживают Магадан, Омск, Архангельск. 
В этих городах началась работа над своими «Весточками».

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО
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Одна из разработок – 
универсальное кресло-пульт 
самолетного типа КПС «На-
вык». Его создали иркут-
ские конструкторы произ-
водственного кооператива 
«Точка отсчета».

– Высокотехнологич-
ное устройство исполь-
зуется в качестве пульта 
для радиоуправляемых са-
молетов, – пояснил пред-
седатель производственного 
кооператива «Точка отсче-
та» Дмитрий Беляш. – Здесь 
есть ручки, педали – все, 
как в настоящем самолете, а 
еще – FPV-очки, которые по-
казывают происходящее за 
бортом. 

Такое устройство помо-
жет юным авиаторам осво-
ить навыки пилотирования, 
провести испытания раз-
личных маневров. Причем 
ощущения от управления 
виртуальным самолетом на 
нем самые реалистичные. 

Кроме того, кресло-пульт 
способно управлять реаль-
ными аппаратами самолет-
ного типа – это тоже иркут-
ская разработка. При под-
держке фонда «Байкал Ин-
теграция» 14 беспилотников 
уже оправили в зону прове-
дения СВО. Перед этим кон-
струкции прошли испыта-
ния в Иркутске. Один БПЛА  
представили на выставке. 

– Это авторская разработ-
ка. Конструкция максималь-
но простая и бюджетная. В 
основе – обычная фанера. 
Аппаратом можно управлять 
с помощью кресла-пульта. 
Одна из партий аппаратуры 
сейчас проходит испытания. 
Трудностей в изготовлении 
всегда много – технических. 

Сделать что-то стоящее не-
просто. На создание этого 
беспилотника ушло больше 
года, – пояснил Дмитрий 
Беляш. 

Также на выставке были 
представлены работы педа-
гогов и воспитанников стан-
ции юных техников Ангар-
ска. Это кордовые модели са-
молетов, радиоуправляемые 
машинки, модели танков, 
подводных лодок, космиче-
ских баз. 

– Делаем модели из по-
толочной плитки, фанеры. 
Используем двигатели вну-
треннего сгорания. Детям 
очень нравится заниматься 
этим. Например, эту кор-
довую тренировочную мо-
дель самолета «Школьник» 
смастерил ребенок семи лет, 
и она чрезвычайно проста 
в изготовлении. Когда-то я 
сам, будучи ребенком, соби-
рал ее, а теперь этим зани-
маются мои воспитанники, 
– говорит Михаил Войтович, 
педагог дополнительного об-
разования. 

На мероприятии гостей 
также познакомили с про-
ектом фонда «За силь-
ную Россию – инженерно-
технический прогресс». Его 
суть в создании учебно-про-
изводственных комплексов 
«УПК – общественная ма-
стерская», где ребята смогут 
получить инженерные на-
выки. Как сообщил руково-
дитель фонда Александр Су-
хачевский, один такой ком-
плекс уже работает в Иркут-
ске. На днях там побывали 
учащиеся гимназии № 44. 
Для ребят провели мастер-
классы по авиамоделиро-
ванию, познакомили с ин-
женерными разработками 
– наземными, водными и 
летательными аппаратами. 
В 2025 году фонд планирует 
при взаимодействии с парт- 
нерами запустить работу 
УПК в различных террито-
риях Иркутской области, а 
также за ее пределами. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

	� ПРОЕКТ  Инженерные разработки представил на выставке в 
Иркутске Благотворительный фонд «Байкал Интеграция». Среди 
экспонатов – беспилотные летательные аппараты, созданные 
иркутскими конструкторами при поддержке фонда. 
14 беспилотников уже отправили в зону СВО. 

Мастерские для  Мастерские для  
будущих инженеров будущих инженеров 

	Î
Чтобы	привлечь	внимание	иркутян	к	выставке,	в	областной	
филармонии	прошел	концерт	«От	сказа	до	дела»,	где	
выступили	певец	Юрий	Белоусов	из	Москвы	и	участники	
проекта	«Из	Сибири	с	любовью!»

Дмитрий	Беляш:		
«На	создание	этого	беспилотника	

ушло	больше	года»


